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Письмо 
пришло Ы р а

Спасибо Вам 
за теплоту 
душн

Умжа**4ая т м . Урина 
(к *  >ммо, м сожаятию , 
1аш*го ммми, отчест- 
м ), прочая Ваш* пись
мо, опубликоааниов а 
«Праада Востока» 15 ок- 
тябра. Тронуло оно ме
ня до глубины души, 
таи как Вы эиаата, что 
значит мать для узбе
ка. Ухаживать болм  б 
лат за прикоаанной и 
постали матерью — это 
подаиг, пример дочер
него долга, за что Вам, 
простой русской жен
щине, огромное спаси
бо!

«Что будет с нами1> 
— так озаглаалено Ва
ше письмо. Я — не пре
зидент и не премьер-ми
нистр, я — простой ра
бочий, но надеюсь и 
аерю, что все будет хо
рошо, да и кто посме
ет сделать зло такому 
человеку, как Вы1 Да и 
всех нас, думаю, ждут 
времена получше ны
нешних. На то есть ос
нования.

Мне уже 60 лет. Пом
ните, как собирали мы 
хлопок во времена на
шей молодости! С сен
тября по декабрь, Э ко
пейки за килограмм, и 
при *том здоровые, от
нюдь не отлынивавшие 
от работы люди остава
лись... должниками! Раз
ве >то не было позо
ром, издевательством! 
Лишь второй год, как 
«тому положен конец, и 
цаши дети не выезжают 
на хлопок. За год с не
большим Президент И. А. 
Каримов ̂ ш и л  застаре
лую проблему. Крестья
не стали получать зем
лю, педагоги и ветера
ны—заслуженные льго
ты, дети — бесплатное 
питание, все оказалось 
возможным, когда во 
главу угла встала забо
та о народе. Это вселя
ет надежду на лучшее 
будущее.

Спасибо Вам, уважае
мая, и за поддержку 
независимости Узбекис
тана. Не все, и сожале
нию, понимают, что зна
чит она в судьбе >той 
измученной земли.

Вы предлагаете свои 
скромные сбережения 
для подъема жономики 
суверенного Узбекиста
на, но дело не только 
а деньгах. Если о судь
бе родного края беспо- 
410ЯТСЯ и президент, и 
рядовой гражданин, ко
торому и самому прихо
дится нелегко, —значит 
мы обязательно встанем 
на ноги.

Еще раз спасибо Вам 
за широту Вашей души. 
А «Правде Востока» 
—за публикацию.
М. МЙРСАДЫКОВ.

Рабочий.
Ташкент.

Заседание
(Центрального Совета 
демократической 
партии <8рк>

21 ноября в Ташкенте со
стоялось заседание Цент
рального Совета демократи. 
ческой партии <Эрк>, по- 
свяи^енное выдвижению кан
дидатуры для выборов пре
зидента Республики Узбеки
стан.

По этому вопросу высту
пил генеральный секре
тарь Центрального Совета 
демократической партии 
«Эрк» Ахмад Агаам, кото
рый предложил выдвинуть 
для выборов президента 
Республики Узбекистан кан
дидатуру председателя демо
кратической партии «Эрк». 
народного депутата Респуб
лики Узбекистан Мухамма
да Салиха (Салая Мадами- 
нова).

На заседании принято 
решение о выдвижении кан
дидатуры Мухаммада Сали
ха для выборов в президен
ты республики.

(УзТАГ).

Восьмая сессия Верховиогв Совеп Республики Узбеттви двеищатого созыва

Ш Ф О РМ АЦИ О Ш О Е СООБЩЕНИЕ
В Ташкенте 21 ноября про

должила работу сессия Вер
ховного Совета республики.

Заседание вел Председа
тель Верховного Совета Ш. М. 
Юлдашев.

Верховный Совет внес из
менения в составы Верховно
го суда республики и некото
рых областных и Ташкентско
го городского судов по пред
ложениям председателя Вер
ховного суда У. К. Мингбаева 
и министра юстиции респуб
лики Б.-А^ Маликова.

С докладом о проектах По
ложения о Комиссии по де
путатской этиие и Правил де
путатской этики выступил член 
Президиума Верховного Со
вета, председатель Комитета 
по промышленности, товарам 
народного потребления, ус
лугам населению и торговле 
Ф. Н. Нажимитдинов.

В прениях по докладу вы
ступили народные депутаты 
X. Абдуджаббаров, X. У. Ху-

дайбердиева, Мухаммадсаид 
Хожи Ахмаджон Рахматулло 
Угли, М. Исматов, П. И. Саид- 
азимов, А. Г. Гуляммахмудов, 
Э. Т. Алиев, С. Содиков, К. 
Икрамов.

Вынесенные на обсуждение 
проекты были приняты. Обра
зована Комиссия Верховного 
Совета по этике. Ее возглав
ляет депутат М. Юсупов.

По поручению Президиума 
Верховного Совета замести
тель Председателя Верхов
ного Совета Б. И. Бугров внес 
предложение об образовании 
новых комитетов, переимено
вании и избрании председа
телей отдельных комитетов, 
изменениях в их составах. По 
этому вопросу приняты соот
ветствующие решения.

Верховный Совет принял 
решение о восстановлении 
исторических названий неко
торых районов и городов. От
ныне Московский район Ан
дижанской области вновь бу
дет именоваться Шахриханс-

ким, города Ленинск— Асака, 
а Илкичевск —Карасу. Воро
шиловский район Сырдарьин- 
ской области будет носить 
наименование Сайхунабадс- 
кий, а поселок Верхневолынск 
— Сайхун.

С информацией о состоянии 
экологической обстановки в 
Приаральском регионе вы
ступил председатель Комите
та по вопросам экологии и 
рационального использования 
природных ресурсов А. Т. Джа- 
лилов.

Председатель образованной 
на внеочередной седьмой 
сессии Верховного Совета 
комиссии для выявления ис
точников дезинформации, 
публикуемой и передаваемой 
в средствах массовой инфор
мации, и ее объективной оцен
ки Э. В. Вахидов доложил о 
некоторых предварительных 
результатах проведенной ра
боты.

По этому вопросу выступи
ли народные депутаты М. Т. 
Захидов и М. Каюмов.

Рекомендовано продолжить 
изучение этого вопроса и об 
итогах информировать на сле
дующей сессии.

Верховный Совет поручил 
соответствующим комитетам 
разработать документы к воп
росу о соотечественниках, 
проживающих за рубежом.

Верховный Совет досроч
но прекратил депутатские 
полномочия Н. В. Мачтакова 
по его заявлению, в связи с 
выездом за пределы респуб
лики, а тажке Ш. Рузимурадо- 
ва в соответствии со статьей 
8 Закона о' статусе народных 
депутатов в Республике Уз
бекистан в связи с вступле
нием в законную силу обвини
тельного приговора Кашка- 
дарьинского областного суда.

В работе сессии принимал 
участие Президент Республи
ки Узбекистан И. А. Каримов.

На этом восьмая сессия Вер
ховного Совета Республики 
Узбекистан двенадцатого со
зыва завершила свою работу.

С  юмором и без него..

Колонка редактора

Как прекрасно, что и в 
наши трудные дни некото
рые люди сохраняют все- 
таки чувство юмора. И осо
бенно прекрасно, когда эти 
люди — народные депута
ты. Именно один (вернее од
на) из них за минуту до 
начала четвертого дня ра
боты сессии передала пред
седательствующему письмо, 
в котором поздравила... с 
первым снегом!

«Снежные письма» —тра
диция на Востоке давняя, а 
первый получатель такого 
письма, если сразу же не до. 
гонит подателя, — обязан 
выполнить любую просьбу. 
В лукавом же письме шут
ницы на этот раз содержа
лась просьба такая: обуть 
женщнн-депутаток в сапож
ки и только тогда распустить 
сессию. Ведь не в туфель
ках, право, возвращаться 
по снегу представительни
цам прекрасного пола!

Вряд ли Ш. М. Юлдашев 
сумеет соблюсти правила 
этой добрсЛ игры (сегодня 
разута и раздета чуть ли не 
вся страна), но на шутку он 
отреагировал Шуткой, за 
что и получил аплодисмен
ты собравшихся.

Так и начался этот за

ключительный день сессии. 
Рассмотрены все оставшие
ся в повестке дня вопросы: 
об изменениях состава су
дов, о некоторых комитетах 
и комиссиях, о восстановле
нии исторических названий 
Московского района и горо
да Ленинска Андижанской 
области, переименовании 
Ворошиловского района и 
поселка Верхневолынск 
Сырдарьинской области, о 
состоянии экологической 
обстановки в Приаралье, о 
проекте Положения о Комис
сии по депутатской этике, 
и, наконец, о работе комис
сии по выявлению источни
ков дезинформации, пуб
ликуемой и передаваемой 
в средствах массовой ин
формации.

Последние два вопроса 
вызвали особое оживление 
и по ним выступило более 
двадцати депутатов. О чем 
говорили? Об ответственно
сти депутатов, о ненамерен
ном и преднамеренном ос
корблении словом, о недо
пустимости нападок на пре
зидента. И все с сожале
нием вспоминали минувшую 
сессию, где была предпри
нята попытка опорочить 
политический курс гла

вы республики.
Что подумалось? Хорошо, 

страстно выступали орато
ры, но почему сегодня, а не 
тогда, когда на И. А. Кари
мова обрушился град упре
ков, не все из которых он 
заслужил, а вернее, не за
служил вовсе? Потому что 
изменилась политическая 
конъюнктура?

Вообще о политической 
конъюнктуре и конъюнктур, 
щиках можно продолжить и 
дальше. Стоило накануне 
редактору журнала «Шарк 
юлдузи» Уткуру Хашимову 
обронить неосторожную фра
зу о компетентности парла
мента, как на него обрушил
ся град обвинений и гнев
ных окриков. А как только 
И. А. Каримов счел своим 
долгом остановить огульную 
критику, назвать писателя 
человеком честным и высо
кокультурным. обличители 
замолчали мгновенно.

Второй пример. «Правда 
Востека» недавно напечата
ла рекламный фотоколлаж 
о двух президентах (СССР и 
РСФСР), знакомящихся с 
ее страницами (как и пода
тель «снежного письма», то
же рассчитывая на оставше
еся у людей чувство юмо

ра). Увы. кое-кому юмора, 
все-таки, не хватило. Депу- 

. тат. перепутавший сессию 
с поэтическим вечером, уп
рекнула газету в отсутствии 
патриотизма и в вернопод
данническом информацион
ном обслуживании «чужих» 
государственных деятелей.

Третий пример. Эркин 
Вахидов, пытавшийся этич
но о^йти персоналии при 
анализе злополучной про
вокационной информации о 
седьмой сессии Верховного 
Совета республики с экра
нов ЦТ. тоже натолкнулся 
на поток обвинительных 
слов. Как ни пытался не 
брать на себя судебные фун
кции, но почти заставили...

И, наконец, в заключение 
об общих итогах сессии. На- 

. родный депутат из Тамды 
А. Исаев сказал, что это 
была сессия конструктив- 

•ного плана. Несмотря на 
имеющиеся недостатки, за
коны. которые она обсудила 
и приняла, имеют непрехо
дящее значение для нашей 
республики.

С этим мнением трудно не 
согласиться.

С. ФАТЫХОВ. 
Спец. корр. «Правды Вос
тока».

За что и сколько
должен платить Узбекистан 
по долгам бывшего СССР?

Сколько золота в стране? 240 или 374 тонны? А 
может быть, в реальности существует другая цифра? 
Сегодня никто определенного ответа не даст. Все 
запутано-перепутано. Известно, что при Сталине этого 
металла, из-за которого, как поется, гибли люди, было 
почти 2.050 тонн — это рекорд. «Вождь всех народов» 
знал цену «желтому дьяволу*. А затем золотой запас 
страны стал иссякать, хотя добыча его из года в год 
возрастала. И вот теперь состояние государственных 
запасов золота достигло самой низкой отметки. Хотя 
ежегодно страна производит 260 ~  300 тонн 
драгоценного металла — намного больше, чем ранее. Из 
них львиная доля падает на Россию — 66,7 процента, 
четверть — на Узбекистан, чуть более пяти процентов— 
на Казахстан. «Что-то попутно» производят в 
Таджикистане. Кыргызстане. Армении и Грузии.

До сих пор все золото шло в кладовые центра. И 
только он один распоряжался этим богатством. О судьбе 
«желтого тельца» понятия не имели не только 
республики, но и многие самые высокие чины 
всесоюзного ранга. Как не имеют и сейчас.

Что же происходит? Золота добываем все больше, все 
больше становится... внешний долг. Сегодня он достиг 
рекордной отметки — 65 миллиардов долларов. 
Возникает законный вопрос: куда девается металл?

Отвечать на этот довольно ясный вопрос никто не 
берется. А отвечать надо. Иначе кто же будет 
расплачиваться за долги? Думаю, надо полностью 
поддержать позицию Верховного Совета и Президента 
республики в этом вопросе: прежде чем платить долги, 
давайте разберемся, на какие цели, почему и сколько 
было израсходовано золота и валюты. Куда был направлен 
золотой поток. А потом сядем за стол и решим, как 
поступить в дальнейшем.

Одно дело, если благородный металл был 
израсходован на приобретение медицинского оборудования 
или питания для детей. Другое, если его использовали 
для поддержания «прогрессивных» режимов и «братских 
коммунистических и рабочих партий*.

Словом, нужна ясность. Деньги любят счет. Золото — 
тем паче. Нельзя же допустить, чтобы люди, независимо 
от места проживания, страдали из-за чьей-то неумной, 
волюнтаристской политики.

Нам говорят; добыча желтого металла — дело 
трудоемкое, не под силу одной республике. Нужны 
оборудование, электроэнергия, кадры, наконец. Не будем 
опровергать это мнение. Согласимся. Но и с нами, 
видимо, надо согласиться: Узбекистан производит 
золото, а его не имеет. Это всегда было абсурдом, 
сейчас —■ тем более. И у Республики Узбекистан должен 
быть свой золотой запас, свое золотохранилище.

Поэтому трудно согласиться с мнением тех 
политических деятелей и журналистов, котерые осуждают 
акции республик-государств по распространению своего 
суверенитета и на часть золота, производимого у себя. 
Нам пытаются объяснить, что денежный знак может быть 
силен и без золотого запаса, его вес прежде всего зависит 
от степени экономической цивилизованности и от нее 
зависит выдача пропуска в мировое 
сообщёство. Без этого, конечно, трудно успешно 
сотрудничать в мире. Но согласитесь, товарищи-господа, 
и без денег не легче. Кто будет разговаривать с тобой, 
если у тебя за душой ни гроша и, что называется, 
никаких перспектив. И потом. Почитайте на банкнотах: 
обеспечивается золотом...

Очень не хотел бы, чтобы эти строки были восприняты 
как ультиматум центру. Больше того, как я понимаю 
ситуацию. Узбекистан готов сотрудничать и выполнять 
все свои обязательства перед сообществом суверенных 
государств (бывшего СССР), в том числе и по золоту. 
Но на справедливой основе. При полной гласности. С 
учетом интересов каждой республики. С учетом взноса 
каждого.

Надо еще раз взвесить все «за» и «против*. И если 
«за» окажется больше, может быть, следует участвовать 
в оплате общесоюзных долгов. Иначе ущерб окажется 
больше прибыли. Иначе деловой мир нас может 
воспринять как ненадежного партнера.

Р. САФАРОВ.

В Федерации профсоюзов Узбекистана
В Ташкенте 21 ноября 

состоялось третье заседа
ние Совета федерации 
профсоюзов (СФП) Узбеки
стана.

Прежде чем приступить 
к рассмотрению вопросов, 
касающихся деятельности 
федерации, участники засе
дания приняли постановле
ние о выдвижении кандида
та от профессиональных со
юзов республики для из
брания президентом Рес
публики Узбекистан. Все 
выступившие представители 
областных, отраслевых, пер
вичных профсоюзных орга
низаций республики выска
зались за кандидатуру И. А. 
Каримова.

Профсоюзные деятели по 
достоинству оценили вклад 
нынешнего Президента Уз
бекистана в решение соци
альных, экономических и 
политических проблем рес
публики, что позволило 
активизировать работу проф
союзов, оказывать дейст
венную практическую по
мощь трудящимся, всем 
слоям населения на основе 
принятых законодательных 
актов.

Республика добилась 
своей независимости, дви
жется к экономической 

'самостоятельности. Это вы
разилось. в частности, в 
твердой позиции республики 
в отношении выплаты внеш
него долга. Некоторые се
туют: вот все республики 
согласились с выплатами,
а Узбекистан воздержива
ется. Президент, как

опытный экономист, от
стаивает свою точку зре
ния: республика согласна 
платить, но пре>^е необхо
димо провести точный 
расчет — кто кому что дол
жен — хотя бы за послед
ние 10 лет.

Лишь недавно Узбекистан 
добился права свободно 
экспортировать продук
цию хлопководства. Преж
де это было прерогати
вой центра. Узбекистан за 
это валюты не получал. 
Словом, надо еще разо
браться в этом вопросе, и 
это касается и других цен
ных видов продукции, про
изводимой республикой.

Нет ни одной сферы жиз
ни республики, которая не 
волновала бы Президента. 
Об этом жителям Узбекис
тана хорошо известно, «Во 
имя народа я готов пожер
твовать собой» — так од
нажды заявил И. А. Кари
мов. И это не просто жест, 
это — жизненная позиция.

Участники заседания еди
нодушно пришли к выводу, 
что такой умелый руководи
тель, опытный специалист, 
незаурядная личность в си
лах сделать немало для 
всех народов, живущих в 
республике. В принятом 
постановлении все проф
союзные организации рес
публики, все члены проф 
союзов призываются под
держать кандидатуру 
И. А. Каримова для из
брания президентом Рес
публики Узбекистан. Пре
зидиуму Совета федерации 
профсоюзов Узбекистана по

ручено обобщить предложе
ния членов профсоюзов по 
социальной защите прав и 
интересов трудящихся в ус
ловиях рынка и подготовить 
пакет своих наказов.

На заседании Совета 
дерации профсоюзов У--- 
кистана был заслушан и об
сужден доклад его предсе
дателя Б. А. Алламурадова 
«Об усилении роли проф
союзов Узбекистана по со
циальной защите населения 
республики», где проанали
зирована деятельность со
вета с начала года, намече
ны задачи на ближайшее 
время и на перспективу.

Решены также кадровые 
и организационные вопро
сы. В связи с реорганиза 
цией объединения профсо
юзов Ташкентской области 
и города Ташкента и образо 
ванием Ташкентского об
ластного совета профес- 
сиойальных союзов и Т̂ аш- 
кентского городского сове
та профсоюзов они приняты, 
как членские организации 
в Федерацию профсоюзов 
Узбекистана.

На заседании совета вы
ступил заместитель пред
седателя Кабинета минист
ров при Президенте Рес
публики Узбекистан Б. С. 
Хамидов.

В работе заседания при 
нял участие замесЫтель 
председателя Кабинета ми
нистров при Президенте Рес
публики Узбекистан Э. Са- 
мандаров,

(УзТАГ).

Наград ы  многодетным м атерям
Укаэом Президента Союза 14 ноября 1991 года 729 мно- 

Советских Социалистических годетным матерям, проживаю- 
Республик АА. С. Горбачева от щим в Республике Узбекистан,

роДмвшим и воспитавшим де
сять и более детей, присвоено 
звание яМать-героиня» с вру
чением ордена «Мать-герои
ня».

(УзТАГ).

Вертолет врезался в гору
Военный вертолет потерпел 

катастрофу 20 ноября в 16.30 
в районе села Каракенд Мар- 
тунинского района ИКАО. В 
нем находились государствен
ный секретарь Азербайджан
ской Республики Т. К. Исмай- 
лов, генеральный прокурор 
И. И. Гаибов, государственный 
советник Азербайджанской 
Республики М. Н. Асадов, за
меститель премьер-минист
ра 3. С. Гаджиев, народные 
депутаты СССР В. Д. Джафа- 
ров, В. Г. Мамедов, заведую
щий отделом аппарата Прези
дента Азербайджанской Рес
публики О. М. Мирзоев, про
курор НКАО И. А. Плавский, 
первый заместитель министра 
мелиорации и водного хо

зяйства Азербайджана Г. Г. 
Намазалиев, генерал-комен
дант района шезвычайно- 
го положения Н. В. Жимкин и 
начальник УВД НКАО В. В. 
Ковалев, начальник отдала 
КГБ ИКАО подполковник С. С. 
Иванов, заместитель министра 
МВД Казахстана С. Д. Сери
ков, представитель группы 
наблюдателей России М. Д. 
Лукашов, представитель Мини
стерства обороны СССР В. Н. 
Кочеров, корреспондент Азер
байджанского телевидения 
А. Мустафаев и оператор Ф. 
Шахбазов.

Все пассажиры и экипаж 
погибли. Причины уточняют
ся.

Расследование катастрофы

проводит следственно-опера
тивная группа гфокуратуры и 
МВД Азербайджанской Рес
публики.

По предварительным дан
ным, полученным в коменда
туре чрезвычайного положе
ния, вертолет в густом тума
не врезался в гору и загорел
ся. Вместе с членами экипа
жа — майором Вячеславом 
Котовым, капитаном Геннади
ем Долговым и лейтенантом 
Дмитрием Яловенко — на 
борту находились двадцать 
человек. На месте трагедии 
пока обнаружены обломки 
вертолета и останки двенад
цати человек. Ведется рассле
дование.

(Ааермиформ — ТАСС|.

На глубине 250 метров
КРАСНОЯРСК. Адская ма

шина, прои*вом1цая начннну 
дли ядврных бомв, вс« вщ* 
ирутится. ■ втом убмилнсь 
Коррмпондвиты ТАСС, кото
рые пврвыми ив журналистов 
с диктофоном и фотоивмврой 
пронинли в святая святых во- 
внн<^промышлвнного номпявн- 
са. Они повывали в занрытом 
города надалвмо от Краснояр
ска. Здесь, на глубине 190 
м*тров, распеяотаиа единст
венная в мире подземная 
атомная станция Красноярско

го горно-кимичесного номвина- 
та. Ке полная остаиовна оЯус- 
яовлвна инициативой вы сш его 
руноводстаа СС С Р  и России о 
преиращ еиин производства де
л ящ ихся материалов.

Ветонная дорога, проложен* 
ная по берегу Енисея, ведет и 
тоннелю , располож енном у у 
основания огромной горы. 
П роклады вать его начали в 
вв-к годах, когда правителест. 
во приняло реш ение о строи
тельстве ур ан -граф н тоеы х ре
акторов для производства плу-

тоння-ЗЭв. Проще говоря, ма
териала для ато м ны х бомб. 
Тан в ТВ годы стал реализо
вы ваться принцип строительст
ва ато м ны х станц ий, который 
допускал академии Андрей 
Сахаров, — строить подобные 
объекты  глубоко под землей.

В начале пятид есяты х счн* 
талосы  до центра Сибири вра
ж еским  самолетам не доле
теть, Да, собственно, втому 
подземному сооруж ению  и се
годня ничего не грозит, даже 
ядерный удар. По всем про- 
ентам об'ъент должвн работать 
и в условиях военного врвмв- 
ИИ, 290-метровая каменная 
н р ы ш а надеж но п р икр ы вает 
•се хозяйство сверху. На 
А Н * каждой из трех огромны х 
и ску сстве н н ы х «пещ ер» д ы 
ш ат атом ны е реакторы .

К ак заявил заместитель 
главного и нж енера ком бината 
Павел Морозов, один будет ос- 
тановлви к н ачалу июля 1902 
года, второй— чврвз год-два. С 
третьей маш иной дело обстоит 
сложнее. О становив ее, сразу 
же останем ся без тепла и 
•нергни.

Да, первы е две установки 
работаю т исклю чительно на 
ьойну, с трвтьнм  агрегатом 
дело обстоит иначе. Вода, о х 
лаж даю щ ая реактор, ц и р кул и 
р ует в зам кн утом  рвж име. И 
с третьего кон тур а идет на 
обогрев почти 100-ты сячн о 
го города. Пар кр у ти т турби
ны  алектростанции.

НА СНИМКС! у входа в под
зем ны й ядерны й завод.

Фото П МЕДВВ̂ ЕН̂ ^

Тает наш 
бюджет

Президент СССР Михаил 
Горбачев обратился 20 но
ября к сою зному парла- 
мен'Гу с (^ и з ы в о м  разре
ш и ть  Госбанку СССР пре
доставить кредит в разм е
ре 30 миллиардов рублей 
для ф инансирования расхо
дов сою зного бюджета.

Выступая на совместном за
седании палат Верховного Со
вета СССР, он также призвал 
парламент утвердить ранее 
предоставленный союзному 
правительству кредит в объ
еме 63 миллиарда рублей и 
отнести эту сумму на внут
ренний государственный долг.

Михаил Горбачев заявил, что, 
несмотря на рост цен, бюд
жетные расходы удалось даже 
сократить с запланированных 
276,8 миллиарда рублей до 
266,3 миллиарда рублей. Бы
стрый рост бюджетного дефи
цита вызван падением произ
водства и сокращением дохо
дов бюджета, подчеркнул он.

«За год снижение промыш
ленного производства соста
вит 7 процентов, сельскохо
зяйственного производства — 
9 процентов, национального 
дохода — 15 процентов», — 
сообщил Михаил Горбачев.

По словам Президента 
СССР, крайне, негативно ска
залось на' состоянии финан
сов страны снижение доходов 
от внешнеэкономической дея
тельности. Экспорт за десять 
месяцев составил 65 миллиар
дов рублей, что на 31 про
цент меньше уровня прошло
го года. В результате бюджет 
недополучил более 19 милли
ардов рублей дохода. Импорт 
за десять месяцев составил 
58,9 миллиарда рублей — па
дение на 42,2 процента, что 
привело к снижению доходов 
бюджета почти на 13 мил
лиардов рублей.

Президент СССР также со
общил, что дефицит союзно
го бюджета и фонда стабили
зации экономики составит в 
нынешнем году 205 миллиар
дов рублей, а совокупный де
фицит бюджетной системы 
страны с учетом республикан
ских бюджетов — 300 мил
лиардов рублей.

Михаил Горбачев заявил, 
что денежная эмиссия, за
планированная на нынешний 
год в размере 7 миллиардов 
рублей, фактически на 1 но
ября достигла 83 миллиардов 
рублей. Причина этого —рост 
денежных доходов населе
ния, не подкрепленный уве
личением производства това
ров и услуг.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА

РЕСПУБЛИКИ
УЗБЕКИСТАН

О НАГРАЖДЕНИИ СОТРУД 
НИКОВ ФЕРГАНСКОГО ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИ 
ТЕТА

За долголетний добросо
вестный труд, заслуги в 
подготовке квалифициро
ванных специалистов и ак
тивное участие в общест
венной жизни наградить 

Почетной грамотой 
Республики Узбекистан: 
Абдулхамидова Алимар- 

дана — первого проректора 
общетехнических дисциплин 

Ганина Юрия Александра, 
вича — доцента кафедры 

Рахимова Азимжона 
доцента кафедры узбекской 
литературы

Тухтасивова Эркина Муй- 
диновича —- доцента кафед
ры общетехнических дис
циплин

Садыкова Лютфи Рахма- 
туллаевича — старшего пре
подавателя кафедры геогра
фии

Сарнмсакова Кучкара — 
доцента кафедры алгебры и 
математического анализа 

Султанова Юнусали 
доцента кафедры географии 

Худайбердыева Тангри 
доцента естественно-геогра
фического факультета 

и присвоить почетное 
звание «Заслуженный ра
ботник народного образова
ния»:

Абрамову Михаилу Давы
довичу — доценту кафедры 
химии

Гафурову Ахмадали — 
заведующему кафедрой. эрго
номической теории

Коржану Виктору Влади
мировичу — заведующему 
кафедрой русской и зару
бежной литературы

Мамурову Турсунбак) — 
заведующему кафедрой по
литической истории

Сотволдневу Нажмиддину 
- -  доце)1ту кафедры мето
дики преподавания матема
тики и геометрии

Фаязовой Асие — доцен
ту кафедры политической 
истории.

Президент 
Рео«|ублмки Увбеимствн 

И. КАРИМОВ, 
гор. Ташкент,
21 ноября 1991 г.

Съезд изобретателей 
N рационализаторов

Первый съезд Общества изо
бретателей и рационализато
ров Узбекистана состоялся в 
Ташкенте 21 ноября. Это об
щество стало правопреемни
ком Узбекского республиканс
кого совета ВОИР.

Устав Общества изобретатв- 
лей н рационализаторов Узбе
кистана, принятый съездом, 
провозгласил общество само
стоятельным. Оно будет дей
ствовать на федеративной ос
нове, объединяя организации, 
союзы, ассоциации, ц1нтры и 
иные творческие образования. 
Уставом предусмотрена широ
кая производственная, хозяй
ственная, благотворительная и 
внешнезкономнчесная дея
тельность общества.

Председателем общества н ^  
браи т. Алимов. ■ работе 
съезда принял участие заме
ститель председателя Нави- 
нета министров Республики 
Узбеиистан Р. Р. Раджабов.

(УиТАП
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ф  Сегодня исполняется полвека заводу «Таш- 
кенткабель». Но не только эта знаменательная да
та в календаре ташкентских кабельщиков стала 
поводом для разговора с генеральным директором 
производственного объединения «Средазкабель» Т. 
Махкамовым. Флагман отрасли едва не стал бан
кротом, а затем не только расплатился с миллион
ными долгами, но и вышел в разряд прибыльных.

— Тахнр Рнхснваамп, 
юбилейные даты нынче не в 
иоде. Однако история заво
да — это н биография ЛЮ- 
дей, которые работали и ра
ботают здесь.

— В наше время очень 
часто бездумно перечерки
вают все пройденное. Я не 
сторонник таких подходов 
к истории. Да и нужно ли 
открещиваться от истории 
предприятия. прошедшего 
долгий и трудный путь от 
.завода до крупного произ
водственного объединения? 
Да, мы гордимся тем, что 
в 1965 году Указом Прези
диума Верховного Совета 
СССР нас наградили орде- 
ном Трудового Красного 
Знамени. Гордимся теми 
кабельщиками, чей труд от
мечен правительственными 
наградами. И если не пом
нить об этом, то на каких

водства приблизила рабо
чих к самим средствам про
изводства. У людей появи
лась мотивация труда. К 
тому же за короткое время 
кооперативы сделали поч
ти невозможное — объеди
нение не только расплати
лось с долгами, но и стало 
прибыльным.

— Тем не менее, от ко
оперативной формы произ
водства в «Средазкабеле» 
отказались, перешли на 
арендную.

— Элементы аренды бы
ли и в кооперативной фор
ме организации производст
ва, Теперь же мы перешли 
на полную аренду, и с ны
нешнего года наше пред
приятие называется — ор
ганизация арендаторов ПО 
«Средазкабель». Правда, 
аренда для нас не конечная 
цель. Уже сегодня ведутся

Кабель
длиною
в 50 лет

примерах учить и воспиты
вать тех, кто сравнительно 
недавно пришел в объеди
нение или придет завтра?

Полвека снабжает «Таш- 
кенткабель» различные от
расли народного хозяйства 
кабельными изделиями. 
Продукцию завода можно 
встретить на нефтяных про
мыслах Заполярья. Исполь
зуют ее в ракетостроении. 
1^3 нее не обходятся мет
ростроители. Словом, нет 
такой отрасли, в которой 
бы кабельная продукция не 
имела широкого примене
ния.

Разве можем мы забыть 
тех, кто 50 лет назад при
ехал в Ташкент из далекого 
Кольчугино, чтобы поднять 
завод для нужд фронта? 
Почти 30 лет возглавлял 
предприятие его первый ди
ректор К. Сафонов. На его 
долю выпала труднейшая 
задача — на пустом месте 
развернуть и наладить про
изводство. Добавлю, в кра
тчайшие сроки! И он бле
стяще справился с этой зада
чей: уже в феврале 1942 
года, к 25-й годовщине 
Красной Армии, кабельщики 
выпустили первые 250 ки
лометров проводов для во
енно-полевой связи. За 
три месяца с момента при
бытия в столицу Узбекиста
на первого эшелона с обо
рудованием!

Но история завода, по
нятно, как и история нашей 
страны, складывалась не 
только из героических стра
ниц. Скажем, к концу 80-х 
годов стало очевидным, что 
командно - адмннистрат и в- 
ная система, жесткая цент
рализация тормозят разви
тие производства. Устарев
шее оборудование, перебои 
в поставках сырья и мате
риалов необратимо снижа
ли производительность тру
да. Копившиеся годами 
проблемы переплелись в та
кой тугой узел, что в 1988 
году ПО «Средазкабель», 
когда-то одно из лучших 
предприятий Министерства 
электротехнической про
мышленности СССР, задол
жало государству 32 милли
она рублей. Зарплата рабо
чих упала до минимума, от 
фонда материального поощ
рения оставалось одно на
звание. Из объединения на
чали уходить квалифициро
ванные рабочие, а новые 
задерживались недолго.

Но именно в тот год в 
стране достаточно громко 
заговорили о самофинанси- 
рованин и самоокупаемости, 
о полном хозрасчете. Мно
гое в том. как преподноси
лись те экономические нов
шества, было непродуман
ным. Но сама концепция су
лила выход из тупика. И 
мы ею воспользовались.

Создали производствен
ные кооперативы. Пожалуй, 
самым ценным в них было 
то, что новая форма произ-

интенсивно работы по пла
нирующемуся выкупу пред
приятия в собственность 
коллектива.

— Тахир Рихсиваевич, 
судя по всему, экономичес
кие и финансовые дела ва
шего объединения идут в 
гору. Что 8Т0  дает сегодня 
кабельщикам?

— Прежде всего у рабо
чих выросла заработная 
плата. Но поскольку рост 
розничных цен опустил эту 
«планку», каждое аренд
ное предприятие, исходя 
из своих возможностей, 
стремится социально защи
тить своих рабочих. Вот не
сколько тому примеров.

Руководство АП «Викто
рия» установило контакт со 
знаменитой клиникой Федо
рова. Ее специалисты при
езжали в Ташкент и обсле
довали десятки рабочих. 
Причем не только работа
ющих в названном аренд
ном предприятии. Все, кому 
было необходимо опериро
ваться в Москве, получили 
такую возможность за счет 
той же «Виктории». Вете
ранам производства, пере
довикам во время трудового 
отпуска предоставляются 
10-процентные путевки. В 
АП «Вертикаль» оказыва
ют финансовую помощь 
уходящим на пенсию. Наши 
арендные предприятия за
купают продукты по дого
ворным ценам, а реализуют 
своим работникам — по 
близким к государственным.

— Чем живет объедине
ние сегодня? Каким для не
го станет будущий год?

— Кому-то, возможно, 
покажется празднование 
юбилея завода неуместным 
в наше время. Но мы реши
ли, что людям нужна «от
душина». Ташкентские ка
бельщики заслужили, чтобы 
полувековой юбилей завода 
был отмечен.

*Что нас сегодня больше 
всего заботит? Поставки 
материалов на 1992 год. 
Правда, по некоторым нам 
уже удалось заключить до
говоры. Например, решен 
вопрос с поставкой меди. 
Вместе с тем нет полной 
ясности в поставках алю
миния.

И чтобы не заканчивать 
нашу беседу на минорной 
ноте, скажу, что мы нас
тойчиво ищем возАюжности, 
которые бы помогли нам 
выполнить договорные обя
зательства. И пытаемся за
действовать даже заказчи
ков. Пусть и они позабо
тятся о сырье. Мера эта вы
нужденная, пока не зара
ботает в полную силу эко
номическое соглашение 
между Республикой Узбеки
стан и Россией, откуда мы 
получаем почти все сырье 
для нашего производства.

Интервью взял
Ж СПИРИДОНОВ.

в ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ- 
ВОПРОСЫ ВОЕННОЙ РЕФОРМЫ

Реформа •  Вооруженны! Смлаж страны и измоиа- 
нм« •  поряди* при1ы м  молодожи на дайстаитапьиую 
■оанную службу, осноаиы* попомсаниа оворонной по- 
пмтмкм Мспублиии Уабамистаи — темы лаицнй и дис
куссий, которые проаодат лекторы ташиантского ом- 
ружиого Дома офицароа.

Эти вопросы вызывают се
годня интерес не только в 
военной среде. Поэтому сот
рудники Дома офицеров ак
тивизировали работу по 
разъяснению основных мо
ментов перестройки в Воору
женных Силах. По этим 
проблемам состоялись бесе
ды и трудовых коллективах 
Та1икентского аниациониого 
производственного объе
динения имени В. Чкалова, 
треста «Узхладоторгмон- 
таж», ряда других предпри

ятий. Специальный цикл 
лекций подготовили они для 
молодежи. Сотрудники ОДО 
часто бывают в высших и 
средних специальных учеб
ных заведениях столицы Уз
бекистана, где разъясняют 
суть постановлений Кабине
та министров при Президен
те Республики Узбекистан, 
касающихся изменений в 
призыве на действительную 
военную службу,

(УаТАГ).

Бо л ь ш о е  теоретическое 
значение этой техноло

гии в том, что она опирается 
на научные основы обработ
ки почвы.

В аридной зоне главное 
условие сельскохозяйствен
ного производства — ороше
ние. В то же время имен
но вода — главный источ
ник разрушения структуры 
почвы и ее уплотнения. С 
другой стороны, высокая 
степень механизации хлопко
водства — это многократ
ные проходы тракторов, 
сельхозмашин и орудий по 
полю, особенно во время 
ранневесенних и предпосев
ных обработок. Мощные 
многотонные гусеничные и 
колесные трактора в сцепе 
с комплектом орудий давят 
на пахотный слой почвы. 
Еще до,сева хлопчатника он 
приобретает плотность выше 
оптимальной. После первых 
поливов почва еще более уп
лотняется. Хлопчатник же в 
это время находится в ста
дии 2—4 настоящих лис
точков, и дальнейшее его 
развитие проходит в очень 
неблагоприятных условиях. 
Недостаток воды, питания, 
кислорода ведет к массово
му опадению бутонов, цве
тов и завязей, а в итоге — 
к резкому снижению уро
жая.

Между тем еще в 1930 
году Г. И. Павлов доказал, 
что при капиллярном сма
чивании структура почвы 
не разрушается и почва не 
уплотняется. Этот принцип 
лежит и в основе новой 
технологии возделывания 
хлопчатника по грядам и 
гребням.

Авторы предложили с 
осени, или за 10—15 дней 
до сева, нарезать гребни 
или гряды высотой 30—35 
сантиметров. Причем окуч
ник или бороздорез, по их 
замыслу, должен иметь 
форму отвала, чтобы нарез
ка гребней происходила не 
за счет сдавливания почвы, 
а за счет выбирания ее из 
места будущей борозды и 
накладывания на поверх

ность пашни. При таком 
построении гребни и гряды 
будут уплотняться только 
за счет естественного осад
ка почвы, не подвергаются 
уплотняющему воздействию 
орудий, а колеса трактора 
будут проходить только по 
готовым бороздам. Предпо
севная обработка гребней 
проводится универсальной 
профильной бороной, разра
ботанной Ю. А. Погосовым; 
или же легкой навесной бо
роной на тяге пропашного 
трактора.

на гребнях, получают сум
му ^фективных темпера
тур за это время, по срав
нению с гладким Полем, на 
9 —31 градус больше. Это 
позволяет на 3 —5 дней 
раньше получить всходы и 
дать мощный толчок к бо
лее быстрому их развитию.

Повышение температуры 
почвы — важнейший фак
тор. Получить его другими 
путями очень трудно и до
рого.

Существенным преимуще
ством этой технологии явля-

прн этом получать гаранти
рованные всходы. Расход 
только посевных семян со
кращается в 4 раза. Не тре
буется огромной армии ра
бочих для прореживания.

Отмечено также, что вилт 
хлопчатника на гребнях в 
несколько раз слабее, чем 
на гладком поле. Это связа
но с более сильным прогре
ванием почвы, в результате 
чего инфекция сильно теря
ет свою активность.

Авторами работы прове
ден большой цикл исследо-

Горизонты научного поиска

ОРИГИНАЛЬНОСТЬ И ПРОСТОТА
ОТЛИЧАЮТ РАБОТУ ПО ТЕХНОЛОГИИ ВОЗДЕЛЫВАНИЯ ХЛОПЧАТНИКА

Поливы хлопчатника про
водятся по глубоким бороз
дам, смачивание почвы 
(гребней) происходит за 
счет капиллярного тока во
ды снизу вверх. Такой по
лив не разрушает структуру 
почвы и сохраняет опти
мальное сложение пахотного 
слоя до конца вегетации.

Новая технология нашла 
широкое признание специа
листов сельского хозяйства 
и внедрена только в Рес
публике Узбекистан на пло
щади 400.000 гектаров.

Наряду с основной зада
чей, которую успешно ре
шили авторы, были выявле
ны и другие, не менее важ
ные достоинства этой техно
логии. Гребневое поле име
ет ребристую поверх
ность, за счет чего увели
чивается площадь, согре
ваемая солнцем. В период 
сева и появления всходов 
температура почвы на греб
нях бывает от 0,9 до 3,1 
градуса выше, чем на глад
ком поле. Если учесть, что 
всходы хлопчатника появ
ляются через 10—12 дней, 
то семена его, высеянные

ется также отсутствие 
почвенной корки на 
гребнях даже после выпа
дения обильных осадков. 
Вода на поверхности греб
ней не скапливается, а сте
кает в борозды. Часть ее 
впитывается в почву, часть 
выносится за пределы поля 
по бороздам. В этом случае 
гребни играют роль естест
венного дренажа.

На гладком поле после 
ливневых дождей вода 
скапливается на поверхно
сти. Частицы почвы рас
плываются, и после просы- 
хания образуется мощная, 
иногда толщиной до 5 —7 

сантиметров, корка, через 
которую семена не в состо
янии прорасти. К ним пре
кращается доступ воздуха, 
неминуем пересев. Площади 
пересевов в отдельные годы 
достигали 1.000.000 гекта
ров.

Внедрение гребневой тех
нологии, помимо прочего, 
позволило полностью перей
ти на точный сев с расхо
дом семян 25—30 килог
раммов на гектар вместо 
100— 130 килограммов, и

ваний в порядке дальнейше
го усовершенствования тех
нологии возделывания хлоп
чатника — приемов предпо
севной обработки гребней, 
борьбы с сорняками и так 
далее. Параллельно шли 
разработка, испытание греб- 
неделателя, подготовка его к 
серийному производству. 
Внесены изменения в хлоп
ковую сеялку, позволяющую 
сеять как на грядках и 
гребнях, так и по гладкому 

.полю. Эти сеялки также пу
щены в серийное производ
ство.

Большим достижением 
коллектива авторов следует 
считать то, что вся техноло
гия вписана в систему ма
шин для хлопководства, и 
ее внедрение не требует 
больших капитальных вло
жений. Поэтому новаГя тех
нология нашла широкое 
применение в хозяйствах 
республики. Полностью пе
решли на сев по гребням в 
Наманганской, Сурхандарь- 
инской областях. «Техноло
гия возделывания хлопчат- 
нйка по грядам й гребням* 
демонстрировалась на ВДНХ

УзССР в 1988 году и была 
удостоена диплома первой 
степени. Колхоз имени 
Свердлова Наманганского 
района .за высокие урожаи 
на гребнях — 45,2 центне
ра с каждого ИЯ 1600 гекта
ров — так же был отмечен 
дипломом первой степенй.

В текущем году высоких 
показателей добились кол
хозы имени XX П партсъез- 
да Наманганского, «Анди
жан» и «Москва» Учкурган- 
ского, «Шарк юлдузи» Ту- 
ракурганского районов, со
брав с каждого гектара по 
35—37 центнеров, а брига
ды И. Худайбердыева из кол
хоза «Ленинград» Наманган
ского, А. Юсупова из колхо
за «Коммунизм» Нарынско- 
го, Я, Усманова из колхоза 
имени Навои Чартакского 
районов получили по 40—-50 
центнеров с гектара.

Колхоз «Политотдел» 
Среднечйрчикского района 
благодаря севу по гребням 
повысйл урожайность до
45,3 центнера с гектара, по
лучив прибавку на гектаре 
5,1 центнера.

Представленная на соиска
ние Государственной пре
мий Республики Узбекистан 
имени Беруни «Технология 
возделывания хлопчатника 
по грядам и гребням» (Ю. А. 
Погосов, Н. А. Атаханов,
А.С. Байкабылов, Б. Джура- 
кулов, В. П. Кондратюк (по
смертно), С. Н. Рыжов (по
смертно) является завершен
ной целостной работой, боль
шая ценность которой, кро
ме теоретической, — в ее 
простоте и оригинальности. 
Это первая крупная работа 
по технологии возделывания 
хлопчатника, получившая 
всеобщее признание за вы
сокую эффективность н до
ступность при практйческом 
осуществлении.

С. ЮЛДАШЕВ.
Академии ВАСХНИЛ.
Ш. ИБРАГИМОВ.

Профессор.
С. АЛИМУХАМЕДОВ.

Члеи-корреспондент
1АСХНИЛ.

АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Около трех мил- 
лиоиое рублей чистой прибыли получает Ан
дижанская фабрика художастаенных иаделий 
Мииместпрома республики.

Средства используются для дальнейшего 
расширения проиааодстаа — аозаодится ио- 
аое здание, что даст дополнительно 300 ра
бочих мест. Кроме того, идут отчисления на 
социальные нужды. Праитикуется поощритель
ная система оплаты труда: аа выполнение
нормы дополнительно выплачивают по сто
рублей.

В коллективе в основном женщины, руко
водство уделяет особое внимание улучшению 
условий труда и отдыха работниц. На пред
приятии действует медпункт с несколькими 
кабинетами, есть столовая, строится еще од
на, для ребятишек — три детских сада. На 
фабрике проводится вксперимент по введе
нию шестичасового рабочего дня.

НА СНИМКЕ: вышивальщица Гавхарой Ис- 
моилоаа с новыми иаделиямн.

Фото Ш. АЛИМОВА (УэТАГ).

ОСТЫ
Ловись, рыбка!

Первую партию свежей 
рыбы направили в магази
ны своего хозяйства и рай
центра труженики чустско- 
го колхоза «Узбекистан». 
Это более лолутонны са
зана, выращенного в пру
дах здешнего рыбхоза.

Создать новую отрасль 
решили в начале года. Ведь 
при нынешнем тотальном 
дефиците рыба — это не 
только ценный продукт пи
тания, но и источник ста
бильного дохода. Так что 
без долгих раздумий выде
лили под рыбхоз два гекта
ра в пойме Сырдарьи. А за 
их обустройство взялся Ба- 
зарбай Абдуллаев. Изучил 
тонкости нового дела, побы
вал у специалистов анди
жанского госрыбхоза. Отту
да же привез 12 тысяч 
мальков сазана и вместе с 
помощниками выращивал их 
в течение сезона.

И вот началась путина. 
Уже в ноябре на стол жи
телей района отсюда посту
пит еще две тонны продук
ции. По подсчетам экономи
стов, доходы от ее прода
жи позволят покрыть все 
затраты на организацию но
вой отрасли в колхозе.

Намангйнсквя область.

И для котельных, 
и для машин

ЭфМктивное средство 
для борьбы с накипью 
придумали узбекские уче
ные и специалисты Таш
кентского лакокрасочного 
завода.

В разработанный ими со
став включены отходы произ
водства красителей. Годит
ся он для очистки теплооб
менного оборудования в 
котельных, компрессорных 
установках й для систем ох
лаждения автомашин. Вы
пуск антииакипина по таш
кентскому рецепту органи
зован на Заволжском хими
ческом заводе. А готовый 
препарат, поступающий в 
Узбекистан, йспользуют 
предприятия Минавтотранса, 
Минжилкомхоза, Минстроя и 
ряда других ведомств.

Экономический эффект от 
применения антинакипина 
на котельной установке со
ставляет 10 тысяч рублей, а 
для одной автомашины — 
89 рублей в год.

Эта и ряд других безот
ходных, экологическй чйс- 
тых разработок авторского 
коллектива — Ш. Абдулла
ева, А. Азимова, И. Париже- 
ра, Р. Розыахунова, А. Та
хирова — представлены на 
соискание Государственной 
премйй Республики Узбеки
стан имени Беруни в области 
науки и техники за 1991 год.

(УзТАГ).

Человек и биосф^я

ИДЕЯ ПРОШЛА 
«ОБКАТКУ»

Нынче, когда индустрия 
переходит на рыночную 
зкономику, решение жоло- 
гических проблем для пред
приятий особенно усложня
ется. То есть, попросту го
воря, собственными сипами 
уменьшать влияние на ок- 
рунсающую сроду без по
мощи науки им нельзя. 
Правда, не всегда »та по
мощь действенна. Но есть и 
обнадеживающее сотруд
ничество. Вот один приме
чательный пример.

...Сточные воды машино
строительных предприятий в 
основном загрязнены механи
ческими примесями и нефте
продуктами, Для избавления 
от них применяют обычное 
отстаивание. При этом эф
фективности очистки добива
ются лишь на 60—65 про
центов, а остаток нефтепро
дуктов в несколько раз пре
вышает допустимые концент
рации. Стали применять ак
тивированный уголь. Одна
ко это обернулось значитель
ными затратами средств. В 
таком положении, например, 
оказался самаркандский за
вод «Красный двигатель».

Выход нашли ученые Са
маркандского архитектурно- 
строительного института. В 
качестве заменителя активи
рованного угля они пред
ложили использовать... про
мышленные отходы кожевен 
ного производства.

Новый способ очистки об
наружил кандидат техниче
ских наук А. СаЙфуллаев. А 
прежде долго эксперименти- | | |  
ровал, анализировал, сопо- Т  
ставлял. И вот есть решение! 
Можно использовать отходы 
производства не только без 
ущерба, но даже с пользой. 
Потом идею проверяли в ла
боратории, на заводе «Крас
ный двигатель», на очистных 
сооружениях. Предваритель
ные результаты обнадежили; 
СаЙфуллаев на верном пути,

И вот уникальная техноло
гия разработана, суть кото
рой до получения авторско
го свидетельства пока
— секрет. Новый способ 
позволяет очищать «бывшие 
в работе» воды от взвешен
ных веществ я нефтепродук
тов почти максимально. При 
этом время фильтрования 
сокращается. С помощью та
кого способа можно создать 
замкнутую схему водоснаб
жения механических и порш
невых цехов «Красного дви
гателя», использовать очи
щенные стоки для подпитки 
систем оборотного водоснаб
жения, что, в свою очередь, 
снизит загрязнение канала 
Сиаб. Предложенная учены
ми технология экономичнее 
используемой до сих пор. Это 
тоже, согласитесь, фактор 
немаловажный.

Р. ИБРАГИМОВ. 
Сотрудник Госкомприро
ды Республики Утееки- 
стаи.

Конечно, лесным краем Среднюю Азию не назовешь. И 
именно потому сохранить здесь леса, умножить их — *ту 
задачу задумали решить сообща работники лесного хозяй
ства республик Средней Азии и южных районов Казахстана. 
Выработка единой стратегии в этом деле, будем надеяться, 
поможет решить немало проблем. В чем они1 

Состояние лесного фонда, защитных насаждений, уровень 
организации и ведения лесного хозяйства, дело охраны и 
защиты во всем названном регионе не соответствуют ны
нешним требованиям. К тому же наблюдаются недостатки а 
использовании и воспроизводстве лесов, а социальной сфе
ре работников отрасли.
ДЛЯ СВСДЕНИЯ: «Првйдвмся»

зовании животного мира — 
все эхо пагубно сказывается 
на лесных ресурсах. Не про
водится мелиорация паст
бищ, . допускаются массо
вые потравы лесных куль
тур, хищнически уничтожа
ется животный мир.

— На состоявшемся в 
Ташкенте совещании руко
водителей лесного хозяйст
ва республик Средней Азии 
и Казахстана все стороны 
проявили полное взаимо
понимание. Удалось ли вы
работать генеральное иап-

ное хозяйство на научной 
основе.

На совещании была вы
работана программа, кото
рую поддержали все участ
ники встречи. Принято со
глашение об образовании 
межреспубликанской комис
сии по координации разви
тия лесного хозяйства рес
публик Средней Азии и Ка
захстана.

— А хватит ли сил, ра
бочих рук, специалистов, 
всех ресурсов, чтобы обес
печить хороший уход на

с помощ ью  стати сти часн н х 
д анны х по ласам рагиона. 00- 
щ»я площадь ласиого фонда, 
вклю чая аса виды посадвн, в 
р аспублинах Средней Азии 
составляет 19.8 миллиона гаи- 
тароа, И> них покры то ласа
ми — 7,2 миллиона. НамалоТ 
Это смотря с чаи сравнивать. 
Средняя лесистость региона — 
5,6 процента. Больш ая часть 
покры той лесом площади за 
нята песчаны м и породами — 
саксаулом , черкезом, кан д ы 
мом. О стальная территория, 
менее пятой части, представ
лена редкими насаж дениями 
ели тян ь-ш ан ьской , арчи, грец
кого ореха, ф и с та ш к и , м ин
даля, д ругих пород. Основные 
лесофондодержатели — органы 
лесного хозяйства. Л и ш ь 4в,3 
ты сячи  гектара находятся во 
владении колхозов и соахозоа. 
Это по домументам. А вот май 
обстоят дела ф антическиТ

— Фактически? Более по
ловины всего лесного фон- 
да — 11,5 миллиона гекта
ров — числится за лесхоза
ми, а на деле находится в 
долгосрочном пользовании 
колхозов и совхозов, — го
ворит председатель Госком- 
леса Республики Узбеки 
стан А. А. Ханазаров. ~ 
А хозяйствам, как правило, 
не до самого леса, не до его 
сохранности.

К тому же по законам, 
принятым во всех средне
азиатских республиках, все 
земли, в том числе леса, пе
реданы органам власти на 
местах. История показы
вает, что подобная практика 
всегда вызывала массовое 
уничтожение лесов. Так бы

ло и после отмены крепост
ного права, и после револю
ции — до принятия декрета 
о лесах, и во времена сов
нархозов. Спору нет, леса— 
достояние народа, они и 
должны принадлежать ме
стным органам власти. Од
нако могут ли эти органы 
грамЬтно вести лесное хо
зяйство? Владение лесными 
угодьями на уровне местных 
Советов наверняка приве
дет к резкому снижению их 
продуктивности, мелиоратив
ного состояния, так как в 
основном эти насаждения бу
дут использоваться для нужд 
района, а не региона в це
лом.

— Какой выход вы види
те из этого положения?

— Во всех развитых стра
нах при различных формах 
собственности на леса уп
равление ими централизо
вано и находится в руках 
государства. И у нас охрана 
лесов и лесопользование 
должны осуществляться 
единой государственной ре
гиональной лесной службой, 
независимой от местных Со
ветов, от ведомственной при
надлежности — только от 
имени государства. А сей
час... Интенси1̂ ная хозяйст
венная деятельность на ле
сных угодьях, несоблюде
ние требований земельного
и лесного законодательства,
закона об охране и исполь-

(ЮХРАНИТЬ 
ЛЕСНЫЕ БОГАТСТВА

го при нашем климате, ос
таются очень острыми.

Поэтому новые экономи
ческие отношения позволят 
взять под контроль лесные 
ресурсы, усилить финансо
вую и материально-техниче
скую базы, обеспечить при
ток кадров.

д л я  СВЕДЕНИЯ: Работники 
лесного хозяйства производят 
посев и посадку лесов, каи на 
1ем '” <>( лесного фонда, тан и 
по договорам с хозяйствам и. 
Они создаю т пастбищ а и 
полезащ итны е лесны е полосы, 
ведут уход аа лесами и их за
щ иту, о хр а н у  от браконьеров. 
Заняты  они и сбором природ
н ы х богатств. Действуя в в ы 
сокогорны х и п у сты н н ы х  
районах, р аботники лесхозов 
не получаю т надбавок за 
слож ны е условия труда. Их
средняя заработная плата, на
пример, а У э ---------------
рубля.

Узбекистане, — 144

равленне совместной рабо
ты?

— Совещание проводи
лось по инициативе нашего 
комитета. Паэтому еще до 
начала был сделан анализ 
существующих в каждой рес
публике проблем. Вывод 
таков: все лесные угодья 
целесообразно полностью 
передать в ведение и подчи
нение органам лесного хо
зяйства. Проще говоря, вер
нуть лесхозам их фонд. Тог. 
да под присмотром специа
листов окажутся лесные 
участки и ореховые планта
ции, лесосеменные участки, 
земли в неблагоприятных 
экологических зонах, дег
радирующие участки паст
бищ, заросли ценных ле 
карственных, плодовых и 
технических растений, ку
старники, тугаи, места обн- 
тания животных и птиц... 
Везде требуется вести лес-

столь больших территориях?
Тут без новых эконо

мических форм работы не 
обойтись. Требуется ликви 
дировать систему бесплат
ного долгосрочного поль
зования лесным фондом — 
она не оправдала себя в ус
ловиях стрессовой экологи
ческой о<ктановки в регио
не. Лесхозы необходимо 
переводить на арендные от
ношения. Установить поря
док, чтобы они могли еда 
вать в аренду пастбища, уча
стки сенокоса, произраста
ния орехов, других плодов и 
ягод, лекарственного, тех
нического сырья. Но, ко
нечно, использование их 
должно осуществляться без 
нарушений законодательст
ва, выработанных норм, под 
контролем специалистов 
лесхозов. Правда, проблемы 
с недрами, оплатой труда 
работников, труда нелегко-

На территории лесного ф он 
да располож ены  дома и зоны 
отды ха, тур базы , пионерские 
лагеря, общ ественные органи
зации. Проходят по ним р а з
личны е номмунинацин, в ы паса
ется огромное количество 
скота, заготавливается множ е
ство ценного сы рья. За это 
органы  лесного хозяйства, в ы 
полняя на территориях лес
фонда немалую  р а б о ^ , не 
взим аю т ни рубля. П р о м ы ш 
ленные и строительны е орга
низации, горнодобывающ ие 
предприятия, ка к правило, не 
производят ни оплаты , ни ре
культивации земель.

— По,чтому вместе с ру
ководителями лесного хозяй
ства региона, - продолжает 
Абдушукур Абдухалилович,

-  мы выходим с вырабо
танными нормативными до
кументами. с ходатайствами 
к своим правительствам о 
дифференцированной оплате 
за пользование земельными

и другими ресурсами лесно
го фонда.

Еще один важный вопрос. 
Лес как единая биологиче- 
скай система разделен на 
два независимых по управ
лению и планированию хо
зяйства — лесное и охотни
чье. А ведь большая часть 
охотничьих угодий находит
ся на территории лесного 
фонда. Нам необходимо «п- 
ределиться и в этой ситуа
ции, поставить вопрос о за
ключении специальных до
говоров о комплексном хо
зяйствовании между земле
пользователями.

Следует также отметить, 
что заповедники находятся 
в подчинении пяти ведомств, 
что не дает возможность 
координировать там науч
ные исследования и другие 
виды работ. Пора решить 
вопрос об урегулировании 
выпаса скота на территори
ях лесного фонда на меж
республиканском уровне.

С коллегами мы догово
рились о взаимной поддер
жке при обмене семенным 
и посадочным материалом, 
о создании единого селекци- 
онно-генетического центра, 
будем обмениваться опытом, 
налаживать связи с заруг 
бежными странами. А что
бы все делалось на высо
ком профессиональном уров
не, намерены создать сред
неазиатский центр по под
готовке и переподготовке 
кадров, проектированию, ле
соустройству и научно-ис. 
следовательской деятельно
сти., ,

Вопросы, поднятые А. А. Хвивзаровым, безусловно, тре
буют внимания. Быть может, кто-то будет иесогласеи с 
предложенными путями их решения. Увы. ведомственная 
рвзобщеииость еще сильиа. Что ж, в любом случае надо 

. найти компромисс, иначе будет поздно. На исправление оши
бок уйдут десятилетия. И объединение усилий лесоводов 
нашего региона должно стать примером для всех оргвии- 
звций, предприятий, связанных с зксплуатацией, сохранени
ем и увеличением лесных угодий,

Г, КОВАЛЬ.
Корр. УзТАГ.
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Успешную акцию промли т д м н о  Уабвкскев ебщвсгао 
слепых N Фонд милосердия и адороаы — республиканский 
смотр-конкурс самоделельных художественных коллек* 
тмвов. Его необычность в том, что впервые п о  были женс
кие фольклорные группы. Дав конкурсу поэтичное имя 
«Алла» («Колыбельная»], женщины повнакомили с колорит
ными национальными обрядами и обычаями.

...Они были очень краси- ния были иного порядка. От-

ПОЧЕИ НЫНЧЕ РАДОСТЬ?
вы — эти три дня в парке 
санатория УзОС: багровая 
листва ложилась ковром на 
дорожки и тротуары, цвели 
розы. Но веселые санаторс
кие жильцы — самодеятель
ные артисты — были незря. 
чими и потому видеть это 
великолепие, естественно, 
не могли. Но это ничуть не 
омрачило праздник. Его 
открывали традиционные 
карнаи и сурнаи, потешал 
публику масхарабоз на ходу
лях, звучали смех, песни... 
Все привычно и непривыч
но. Как посмотреть.

Кто-то в конкурсной суе
те крупно волновался за 
своевременный выход не
обычных артистов — за 
главный реквизит — бешик 
с муляжем «младенца», за 
экипировку... У человека же 
стороннего, зрячего зрите
ля, каких в зале было нема
ло, впечатления и ощуще-

даваясь общей атмосфере 
праздника, они невольно — 
и я в том числе — мыслили 
как бы в двух уровнях: от
куда этот неподдельный оп
тимизм участников и столь 
высокая «плотность» талан
тов у людей, жестоко обде
ленных судьбой?

..Ло сих пор. хотя прошло 
столько лат, ати впачатлания 
на растворились во врамани, 
на утратили какой-то щамя- 
щай душевной оскомины... 
Я у д т о  только вчара «аирыла я 
аа собой дварь мастарской, где 
остался скульптор и его гип
совые модели — Островс
кий, Маяковский. Они были 
узнаваемы, хотя и с каким-то 
своим неуловимым аицентом. 
Но ведь ваятель был абсолют
но слепым, потеряв зрение на 
фронтах Отечественной. И 
все-таки был полон замыслов, 
творил. На какую такую вы
соту он покушался, пытался 
дотянуться? Или на пугала его 
ограниченность человачесиих 
возможностейТ Выла, должно 
быть, и цель, и внутренняя 
нерушимость логики у него и

его адиномышланиинов; смогли 
же бюст Ленина, созданный 
атим скульптором, слепые аль
пинисты установить на одной 
из горных вершин под Пяти
горском...

Нет уже в живых ташкентс
кого скульптора Михаила Ро
дионовича Макарова, но оста
лись нам — вместе с его ра
ботами — вечные вопро
сы; зачем творить в таких 
муиах (а они не могли не 
быть), если все против твор
ца! Оправдано ли ато прино
симой пользой?

...А на сцене тем време
нем разворачивалось инте
ресное действо. Выступала 
андижанская фольклорная 
группа. Вокруг бешика сели 
полукругом женщины — 
молодые и пожилые. Для 
малыша звучит колыбель
ная — в ней нежная, мяг
кая мелодия, непридуман
ные колоритные образы: 
«Спи, малыш, богом данный. 
Цветочек мой, я выбрала те
бя из яркого букета...» 
Сколько десятилетий, если 
не веков, пелось это поколе

ниями матерей? Сегодня 
забылись кое-где народные 
обряды и ритуалы. И неуди
вительно ли, что возрожда
ются они и таким образом
— через самодеятельное 
творчество незрячих жен
щин, возрождаются силой 
их таланта и души, не за
давленных жестоким неду
гом? Трудно поверить, что 
Инамхон Касымова, эта жиз
нерадостная кайнона (свек
ровь), так колоритно испол
няющая «Колыбельную для 
внука» и «Разговор с невест
кой», никогда не видела 
белого света. После ее ус
пешного выступления, выз
вавшего в зале горячие ап
лодисменты, мы беседуем в 
фойе.

— Очень люблю петь, 
рассказывает о себе Инам- 
хон-апа Касымова, — ра
ботаю я ткачихой на учебно
производственном комбина
те УзОС в Ленинске Анди
жанской области. Когда стою

у станка, всегда пою...
В художественной само

деятельности — с самой мо
лодости. Пела над колыбель
ками всех своих 5 детей и 
15 внуков... А тут директор 
как-то вызвал — сочините 
музыкально . драматическую 
композицию для конкурса 
«Алла». Сочинила. Испол
нили ее на областном смот
ре, заняли первое место. 
И вот вскоре приехали на 
республиканский конкурс. 
С большим удовольствием 
выступаем. Когда пою — 
в сердце такая радость!

Я думаю, одна только эта 
фраза — достойная награда 
организаторам праздника. 
11 тысяч рублей не пожа
лело на этот раз Узбекское 
общество слепых. Немало 
выделил на призы побе
дителям Республиканский 
фонд милосердия и здо
ровья. Благодаря этой фи
нансовой поддержке 180 
участников художественной

самодеятельности из 11 об
ластей и Каракалпакстана, 
размещенные в лучших но
мерах санатория УзОС, про
вели три запоминающихся 
дня в этом живописном 
уголке. Отдых в прекрасных 
условиях, общение с людь
ми своего круга, насыщен
ная культурная програм
ма... Все предусмотрели 
устроители праздника. Воз
можно, эти строки живо на
помнят репортаж прошлых 
лет, построенных по шаб
лону «от очень хороше
го к лучшему». И подоса
дуют читатели, знающие, 
сколь жалкое существова
ние влачат в нищете и за
бытьи наши инвалиды. Од
нако из песни слов не вы
кинешь. Из хорошей песни.

— Во имя чего в наше 
бесконечно трудное и же
стокое время мы решили ус
троить этот праздник? — 
рассказывает Валентина 
Михайловна Туленева, спе
циалист орготдела УзОС.— 
Не только во имя сохране. 
ния традиции ежегодных 
конкурсов художественной 
самодеятельности (в прош
лом году он состоялся по

всем жанрам). А главное — 
во имя радости. Для тех, 
кто жестоко обделен приро
дой.

Но есть и другая радость, 
которую хочется разделить 
с участниками, приехавши
ми в столицу из самых от
даленных уголков респуб
лики. — радость самоутвер
ждения, ощущения, что ты 
нужен обществу. Думая о 
них, об истинном милосер
дии. мы пришли к мысли: 
надо менять саму филосо
фию милосердия: не только 
и не столько одаривать ра
зовыми суммами и благотво
рительными обедами, а 
создать условия, при кото
рых бы инвалид чувствовал 
себя полноценным членом 
общества. Как во многих 
развитых странах.

Отрадно, что на эту вы
соту практической филосо
фии милосердия вышло 
Узбекское общество слепых, 
отмечающее в будущем году 
свое вО-летие. Можно было 
бы написать целый трактат 
о том, что созданы и дейст
вуют целые производства 
для слепых, продуман их 
досуг, отдых, существуют

свои библиотеки и свои до
ма культуры. Конечно, все 
это стоит больших средств. 
На содеря5ание только этого 
кардио-неврологического са
натория уходит почти четыре 
миллиона рублей. Ему Ьет 
аналогов в республике по 
числу отпускаемых на одно
го человека процедур и но
вейшей медицинской аппа
ратуры (это и уникальные, в
1—2 экземплярах на весь 
регион, импульсные магни
тные аппараты, и эхолокатор 
для слепых и т. д.) Рядом 
поднимутся вскоре корпуса 
санатория для незрячих де
тей...

И хотя соотношение того, 
что имеется и чего хочется,
такое же, как во всей на
шей теперешней жизни, есть 
главное — понимание, что 
радость, особенно инвалиду, 
нужна не меньше хлеба на
сущного. Пока мы понимаем 
это, мы — живы, мы — 
люди.

р . ГАЙДАРОВА.
Корр. «Правды 1остока».

Резонанс

ТЕМА, «БОЛЬНАЯ» 
Р Я  МНОГИХ
Не декларировать, 
а действовать
16 октября в «Правде Востока» был опубликован материал 

«Демократия без хлеба: нужна ли она дехканину!», 
в которой были подняты алобедневные вопросы сегодняш
него дня республики, объективного освещения происходя
щих здесь событий в средствах массовой информации. Чи
татели вктивно откликнулись на публикацию. Сегодня пред
лагаем два письма.

Верно и к месту сказано 
в статье о традициях Вос
тока, где не спешат вершить 
дела. Особенно политичес
кие. Создание новой партии 
—НДП—дело как раз сугубо 
политическое. И тут надо 
бы семь раз отмерить, преж
де чем о^явить о ней во 
всеуслышание. Многие ком
мунисты старшего поколе
ния считают, что здесь имеет 
место спешка — с народом 
не посоветовались, хотя в 
названии партии дважды 
повторяется слово «народ
ная».

Есть у меня замечания и 
по другим положениям 
статьи. Когда речь идет о 
нехватке школ, больниц, дет
ских садов, безработице и 
т. д., автор затрагивает след
ствия, а не причины.

Еще одно замечание. Речь 
идет вот о чем. Многие дех
кане—мои земляки—зара
батывают немало на овощах, 
фруктах, бахчевых, теперь 
вот и на хлопке, но как рас
ходуют заработанное?! В 
первое время меня удивля
ло то, как, к примеру, зав- 
складом Жумаев или, скажем 
кладовщик Хакимов (в кол- 

^  хозе им. Ленина, сорок лет 
назад), шумно справляли той 
по случаю обрезания. Сотни 
килограммов риса, мяса, му
ки и прочих продуктов рас
ходовались на приготовле
ние кушаний. Такое могли 
позволить себе лишь те. у 
кого в руках ключи от ам
баров и складов. А осталь
ные тянулись за ними, хотя 
дети сидели впроголодь.

А теперь, с повышением 
цен, опять надо тянуться из 
последних сил. чтобы накор
мить, напоить многочислен
ных гостей.

Автор статьи считает, что 
никакой угрозы возвраще
ния командно-бюрократичес
кого режима на уровне рес
публики нет (по крайней ме
ре, я так понял). Его устами 
да мед бы пить. Более б5 
процентов руководящего 
состава партийнсЛ—номенк
латуры сменили лишь наз
вание своих должностей, ста. 
ли «демократами». Но в их 
привычках, взглядах и де
лах вряд ли многое измени
лось.

В том, что это действи
тельно так, убедила наша 
учредительная районная 
конфе14енция НДП. Собра
лись делегаты, ждали на
чальства, терпеливо выслу
шивали доклады и сообщения, 
дружно голосовали. Все 
это устраивало руководите
лей и пассивное большинст
во. Начались прения... Пер
вое же выступление, несов
падающее с официальной 
версией событий, грубо 
прервали из президиума. 
Были, видимо, и другие же
лающие выступить (я тоже 
намеревался было), но... В 
итоге записалось 14, вы
ступило 5. Затем «поступи
ло» предложение; прения 
прекратить. Многие сидев
шие второй час без переры
ва. проголосовали «за» это 
и дружно «высьшали» из 
зала. После конференции 
говорили о чем угодно, но 
только не о ней. А в статье 
«Демократия без хлеба...» 
высокопарные слова о том, 
что мы—на пути преобразо
ваний... В общем, поживем 
—увидим.

Р. ДАВЛЯТОВ.
Ветеран труда.

Сырдарьинская область.

Нужна правда 
о республике

С интересом прочитала 
статью «Демократия без 
хлеба...», где высказано не
мало. созвучных моим, раз
мышлений и выводов, тема 
выбора народом своего пути, 
своих ориентиров общест
венного 51̂ роиства — ны
не, действительнь, стала те
мой «больной» для многих. 
Ведь от умения верно сори
ентироваться в нынешнем 
хаосе экономики и полити- 
ки напрямую зависят жиз
ненные перспективы многих 
людей. Особенно нас — 
пенсионеров, уже неспособ
ных поспеть за «летящими» 
вверх ценами.

Российская «демкампа- 
ния», проворно утверждаю
щая власть толстосумов и 
«хозяйчиков», усиленно про
пагандирующая новую мас
совую культуру на любой 
вкус, похоже, твердо наме
рена «экспортировать» свои 
принципы во все соседние 
республики. И в этом «не
зависимая» центральная 
«демократическая» печать 
сегодня не в меру бойко и 
напористо обслуживает инте
ресы своих «спонсоров» и в 
Узбекистане.

Полностью согласна с ав
тором в том, что содержание 
большинства публикаций о 
республике в московской 
прессе язначально тенденци. 
озно и предвзято. Но ведь 
есть и другая сторона дела. 
В местной печати события, 
происходящие в республи

ке, как и прежде, «лакиру 
ются», о многом замалчива
ется. Крайне редко уви
дишь объективные материа
лы о проблемах в межнаци 
опальной сфере, недостат 
ках в продовольственном 
обеспечении населения. 
Очень редко в газетах вы
ступают по актуальным 
проблемам члены правитель
ства республики, парламен 
тарии. А ведь именно к их 
мнению, к выступлениям 
специалистов могли бы при
слушаться многие гражда
не.

Ни для кого не секрет, 
что в республике допускают
ся провокации на бытовом 
уровне, у людей есть чувст
во страха.

Этому, как выражается 
Р. Шагулямов, «облажному 
охаиванию» происходящего 
в Узбекйстане, должны про
тивостоять широкое общест
венное мнение, объектив
ные и компетентные мате
риалы местных средств мас
совой информации. Ведь ма
ло только возмущаться ло
жью о своем доме, своих 
земляках и лидерах. Гораз
до важнее наступательно и 
оперативно доказывать пра
воту избранного курса и 
равноправное соучастие всех 
узбекистанцев в проводи
мых преобразованиях.

В. ШУВАЛОВА.
Пенсионер.

Ташкент.

^ а е тн
И З - З А  Р У В е Ж А

ПРОБЛЕМЫ ФИНСКИХ 

ДОРОЖНИКОВ
ХЕЛЬСИНКИ. (Керр. ТАСС 

Аркедий Присяжный). С 
'  неожиданным аффектом 

столкнулись финские ав
тодорожники. Установив 
несколько лет навад на не
которых магистрелях стол
бики с подсветками, укавы- 
вающими повороты и места 
сужения дорог, они были 
уверены, что «та мера 
помбжет уменьшить число 
дорожно-транспортных про
исшествий. Однако все 
произошло совсем не так, 
как предполагали специа
листы. Количество аварий 
возросло здесь только за 
последние два года на 20 
процч а число пострадав
ших в них — на 43 про
цента.

Выясняя эту парадоксаль
ную на первый взгляд ситуа
цию, эксперты государствен
ного научно-технического 
центра пришли к выводу, что 
ничего неожиданного а этом 
нет. Во-первых, столбики с 
отражателями создают у во
дителей иллюзию большей 
безопасности. Там, где они 
проехали бы на сниженной 
скорости и с большим внима
нием, посла установки стол
бов с подсветками защитный 
рефлекс исчез, и они едут 
практически на прежней ско
рости.

Кроме того, отражатели, 
подсвечивая в темнота от
дельные участки дороги, соз
дают у водителей иллюзию, 
будто бы она шире и потому 
базопаснее. И еще один мо
мент: столбики устанавлива
лись таким образом, что на 
правой стороне дороги води
тель видал нанесенные на 
них полоски, а на левой —точ
ки. Таким образом, он полу
чал в темноте дополнитель
ную информацию о том, где 
находится правая сторона ма
гистрали, а где — левая. Од
нако на большой скорости раз
бираться, где черточки, а где 
точкй и что они означают, 
трудно.

Сейчас автодорожники ока
зались в затруднении. С одной 
стороны, многие водители уже 
привыкли к таким столбикам 
с отражателями и требуют их 
установки на только на экс
периментальных, но и на обыч
ных магистралях. С другой — 
как реагировать на печальные 
статистические данные? Воп
рос пока еще обсуждается в 
управлении автодорог Фин
ляндии.

ШПИОНАЖ ЧЕРЕЗ 
НЕЙТРАЛЬНЫЕ ВОДЫ

Деятельность разведы
вательных спецслужб не
давно опять оказалась в 
центре внимания средств 
массовой информации стран 
Северной Европы. Однако 
на сей раз сенсационные 
разоблачения касаются не 
козней могущественных 
ЦРУ и КГБ, а тайных опе
раций военной разведки 
нейтральной Швеции. Об 
этом рассказала своим чи
тателям со ссылкой на 
сообщение шведского ра
дио ведущая финская га
зета «Хельсингмн саномат».

Согласно информации, 
полученной сотрудниками 
радио, шведы уже с 60-х 
годов начали вести разведы
вательную работу против 
СССР с территории... дру
жественной Советскому Со
юзу нейтральной Финляндии. 
Центром шпионажа явля
лось здание шведского по
сольства в Хельсинки. Оно 
расположено по соседству с 
дворцом президента Суоми.

Это самая южная часть го
рода, и отсюда открывается 
вид на Финский залив, за 
которым всего в 90 километ
рах Таллинн и северное по
бережье Эстонии. С по
мощью мощных антенн, ус
тановленных на крыше по
сольского здания, на протя
жении, по крайней мере, 25 
последних лет производил
ся перехват радиоперегово
ров на территории Ленин
градского и Прибалтийского 
военных округов. Из посоль
ства в Хельсинки перехват 
информации осуществлять 
значительно проще, чем со 
шведских станций прослу
шивания, расположенных 
вдоль западного побережья 
Балтийского моря. Предста
вители охранной полиции 
Финляндии, МИДа страны 
и министерства обороны 
отказываются комментиро
вать это сообщение. В то 
же время заместитель гене
рального секретаря финско
го парламента Сеппо Тиити- 
нен, занимавший в 1978—

1990 годах пост шефа охран, 
ной полиции, считает жур
налистскую версию безос
новательной. Однако данное 
обстоятельство, видимо, не 
отбило у представителей 
СМИ охоты к разоблаче
ниям. На следующий день 
после выхода в эфир первой 
сенсации радиожурналисты 
преподнесли еще одну, кото
рая уже бросает тень непо
средственно на двусторон
ние шведско-финляндские 
отношения. Ссылаясь на 
имеющиеся у них сведения, 
шведские журналисты сооб
щили, что военная разведка 
их страны проявляла по
вышенный интерес не толь
ко к советскому Министерст
ву обороны, но и к парла
менту соседней Финляндии, 
Так, в 70-х годах это ведом
ство планировало внедрить 
подслушивающее устройст
во в рабочий кабинет пред
седателя высшего законо
дательного органа Финлян
дии. Для этой цели были да
же уже подобраны люди. По 
сообщению «Хельсингин 
саномат», от операции при
шлось отказаться лишь пото
му, что о ней стало извест
но шведскому МИД, заявив
шему, что она носит слиш
ком рискованный характер.

А. КОДИИЦЕВ,
Р. ХИЛТУНЕН.

(ИАН).
Хельсинки.

Воспоминание 
о хорошем обслуживании,

или Сколько чаевых давать 
немецкому официанту

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПОМОЩЬ
ВАШИНГТОН. Президент 

США Джордж Буш распо
рядился в предоставлении 
дополнительной продо
вольственной помощи Со
ветскому Союзу, сообщил 
пресс-секретарь Велого 
дома Марлин Фицуотер. 
Выступая на организован

ном по этому случаю брифин
ге для журналистов, он сооб
щил, что «нацеленная на смяг
чение проблем нехватки про
довольствия в предстоящую 
зиму» «президентская инициа
тива» включает кредитные га
рантии на сумму 1,25 млрд. 
долларов, а также безвоз

мездное выделение 165 мил* 
ЛИОНОВ доцларов для экстрен
ных закупок продовольствия 
и прадоставлениа технической 
помощи. Помощь будет 
направлена как центральному 
советскому правительству, так 
и республикам, добавил 
пресс-секретарь.

В свою очередь министр 
сельского хозяйства США Эд
вард Мэдиган сообщил, что 
кредитные гарантии будут 
предоставляться а 4 этапа. 
Советский Союз получает 
«немедленный доступ к кре
диту в 500 миллионов долла
ров», сказал министр. Затем

—а феврале, марта и апреле 
1992 года — он может рас
считывать на три займа по 
250 миллионов долларов 
каждый.

Министр подчеркнул, что, 
помимо кредитных гарантий, 
президент выделил 165 мил
лионов долларов на немедлен
ную продовольственную по
мощь, которая «а максималь
но возможной мере» будет 
распраделена по каналам не- 
прааительствеиных организа
ций. Э. Мэдиган выразил на
дежду, что а ближайшее 
время «другие индустриаль
но развитые страны также 
предоставят продовольствен
ную помощь» Советскому 
Союзу.

нше-

В конце октября в района 
саудовсио-ираисиой границы 
были обнаружены тела 44 сол
дат иракской юмии, заживо 
погребенных а боевых 
их во время операции 
пустыне». Останки были найде
ны сгруппи1маанными в двух 
траншеях. Полагают, что сол
даты были засыпаны землей 
таниами армии США, снабжен
ными бульдозерными ножами, 
иоторые применялись на пос
ледних атапах боевых действий. 
По сведениям журнала «Тайм», 
полученным от армейских офи
церов, техиниу, наводящую 
ужас, пусиали на прорыв обо
ронной линии иракцев.

НА СНИМКК: «пахарь пусты
ни» — наводящий ужас аме- 
рикаисиий танк М1А1,

Фотохроника ТАСС.

«Добрый день! Что желае
те?»

Вспомните, слышал ли 
кто-нибудь и когда-нибудь в 
наших кафе или тем более 
в пивных такие слова?

В немецком же заведении 
подобного рода вежливость 
и предупредительность со
провождают посетителя с 
момента, когда он пересту. 
пит его порог, и до той ми
нуты, пока его не покинет. 
Едва усевшись за стол, гость 
уже видит спешащего к не
му официанта. Как правило, 
сначала заказывают пиво, 
которое буквально тут же 
появляется на столе. Потя
гивая холодный пенистый 
напиток, можно уже спокой
нее ожидать, пока принесут 
заказанные блюда.

Кстати, если желания что- 
то съесть нет, то в немецкой 
пивной, кафе или ресторане 
можно провести сколько 
угодно времени, просто си
дя за одной рюмкой или бо
калом. «Это характерно для 
пожилых и одиноких людей, 
которым прежде всего хо
чется провести час-другой 
«на людях». С такими за
казчиками забот у официан
тов мало.

Другое дело, если при
шла, что называется, «плот
но» посидеть целая компа
ния. В этом случае — во 
избежание недоразумений 
при оплате — перед каждым 
из присутствующих кладет
ся маленький листок бу
маги, на котором черточка
ми помечается число вы
питых бокалов и рюмок или 
съеденных под них соси
сок. Просто и удобно для 
обеих сторон. Один знает, 
сколько он выпил и сможет 
еще выдержать. Другой ос
вобожден от необходимости 
запоминать число заказов. 
Тем более что держать их в 
голове в течение рабочего 
дня трудно даже для трени
рованного официанта. Ведь 
в среднем он обслуживает 
4—5 столиков, а это (в за
висимости от их размеров) 
25-г-30 человек одновре
менно.

Официант преодолевает 
за день (даже в маленьком

кафе) 5 —7 километров. Ес
ли же речь идет, например, 
о заведении более крупном, 
скажем, при универмаге, 
то там дневной «пробег» уве
личивается минимум в два 
раза. Кстати, именно поэто
му у официантов больше 
всего распространены забо
левания ног и позвоночника.

И все же, несмотря на 
большую интенсивность тру
да, с лица немецкого офи
цианта не сходит доброжела
тельная улыбка. И, пода
вая новый бокал пива, он в 
очередной раз скажет «По
жалуйста», а при расчете не 
забудет вас поблагодарить.

Средний заработок, у пред
ставителей этой профессии 
в Германий составляет 
2.500—3.000 марок, не счи
тая чаевых.

Кстати, о чаевых. Размер 
их в Германии повсеместно 
составляет в среднем десять 
процентов стоимости зака
за. И давая их, надо пом
нить об этом. Одинаково 
плохо дать меньше или боль- 
ше. В последнем случае — 
вы человек, не знающий це
ну деньгам. Но если даже 
вы «поскряжничали», ни 
один немецкий официант не 
посмеет вам сказать, что 
следовало бы еще «наки
нуть»! Вы услышите лишь 
«Спасибо». Ибо основные 
требования к обслуживаю
щему персоналу — выдерж
ка, крепкие нервы, воспи
танность и выучка, гостепри
имство по отношению к каЛ- 
дому посетителю — здесь 
незыблемы.

Конечно, может создать
ся впечатление, что карти
на, нарисованная мною, 
идеальна. Может быть! От 
срывов никто и нигде не за
страхован. В том числе и не- 
мецкий официант, • если он 
имеет дело с человеком, не 
умеющим вести себя в об
щественном месте. Но я на
писал все это на основе сво
его собственного многолет
него знакомства с этой сфе
рой жизни Германии. Я не 
помню случая, когда со мною 
были бы нелюбезны..,

И. ВЛАДИМИРОВ.
(ИАН),

Почти два года минуло после того, как в Румы« 
НИИ был свергнут режим Чаушеску. Однако до сих 
пор не раскрыта тайна его личных счетов в швей* 
царских банках. Неизвестно и то, куда накануне 
революции исчезли золото и украшения, которыми 
владела его семья.

То, что счета у Чаушеску 
были, а декабре 1989 года 
официально подтвердили са
ми швейцарские власти. Они 
заявили, что замораживают 
их, не сообщив, однако, в ка
ких объемах и а каких банках 
бывший диктатор хранил ва
люту. По неофициальным 
данным, 400—500 миллионов 
долларов. Эти деньги, утверж
дал бывший начальник лич
ной охраны Чаушаску генерал 
Пачапа, оставшийся а начала 
70-х годов а США во время 
визита туда диктатора, были 
получены в результата под
польной продажи искусствен
ных бриллиантов, производи
мых в Румынии, а также в 
счет компенсации от «некото
рых сионистских кругов» за 
то, что Чаушеску разрешал 
румынским евреям выезжать 
в Израиль.

Более того, в декабре 1969 
года адвокат из Цюриха Мо
риц Ланбергар заявил, что, 
согласно имеющимся у него 
данным, накануне сверже
ния Чаушаску из Румынии в 
Швейцарию прибыло несколь
ко грузовиков с золотом. Не 
исключено, сказал он тогда, 
что некоторые члены семей
ного клана Чаушеску, как жи
вущие ё Румынии, так и за 
границей, попытаются полу
чить эти срадстаа.

Есть сведения и о том, что 
диктатор переправлял золото

не только а Швейцарию, но 
и а Иран. Недаром, утверж
дают некоторые очевидцы де
кабрьских событий 1989 года, 
на стороне антинародных сил 
были и «стражи исламской ре
волюции», Когда а Румынии 
началось восстание, диктатор 
находился с официальным 
визитом в Иране, и вместе с 
его самолетом ' прилетали в 
Бухарест еще два, на борту 
которых и были «стражи».

том случае, если Чаушаску бу
дет прианаи виновным в со
вершенных им преступлениях 
по шаейцарсиим ааиоиам. Вы
ла даже создана специальная 
правительственная комиссия 
по поиску и возвращению атих 
миллиеиов, так необходимых 
сегодня Румынии. По имеющим
ся сведениям, она подготовила 
13 докладов по данному воп
росу, однаио, асе они строго 
засеиречены.

Румынсиая печать обрати
ла внимание и на то, что в 
тюрьму и сыну Чаушесиу — 
Нику зачастил тогда министр 
национальной обороны, а за
тем уже министр промышлен
ности (теперь уже тоже быв
ший) Виктор Анатасие Стаи- 
иулесиу. Говорили, что его 
несиольио раз видели в Швей
царии, а том числе в Верия. 
Утверждают, что быя он там 
инкогнито и пытался выяснить 
вопросы, связанные со счета
ми Чаушесиу. А в тюрьму и

казне четы Чаушеску, он по
весился в подвале здания 
торгпредства. Однако бук* 
аальио за несколько часов 
до этого, как выяснила газа- 
та, его видели а местечка 
Эйзенштедт, где находится 
представительство фирмы 
«Крисчен комарчиал, маритим 
ГМБХ», штаб-квартира кото
рой располагается в Никосии. 
Именно отсюда, приводит га
зета мнение австрийских вла
стей, в Румынию уходили 
специальные грузовики с то
варами экстра-класса. Как счи
тают они, контрольный пакет 
акций фирмы находился а ру
ках у ^мы нии. Полиция на
чала расследование дв1̂ ель- 
ности компании.

обоснование запрещения
фильма звучало там «Инфор
мация получена из иоифидеи* 
циальных неточиниов и раз
глашению не подлежит», ре
жиссер фильма отиазался ном- 
меитировать данный фант.

Совсем сенсационным аыгля> 
днт сообщение газеты о том, 
что неизвестные лица уже 
сняли с сеиратных счетов Ча
ушесиу большую часть средств. 
Кто ати люди, от чьего имени 
они действуют, газета на уиа- 
аыаает.

Ссылаясь на руководителя 
одной из австрийских фирм, 
человека, хорошо знавшего 
Марина Чаушеску, корреспон
дент «Тинеретул либар» ли
шат, что перечислением де
нег на эти счета занимался 
генерал Пачепа. После того, 
как он остался в Америке,

ТАК ГДЕ ЖЕ БОГАТСТВА ЧАУШЕСКУ?
■опрос о счетах в банках 

вадавали и самому Чаушеску 
члены революционного три
бунала во время суда над ним, 
однако, он полностью отрицал 
их наличие. Позднее появилась 
даже версия, что диктатор не 
был расстрелян по пригояору 
трибунала, а умер от сердеч
ного приступа во время пытон, 
иоторым подвергли его с целью 
узнать номера атих счетов.

Новые власти Румынии про
являют большой интерес и 
валютным богатствам диктато
ра и принимают анергнчиые 
меры для их возвращения. Но 
«швейцарсииа гномы» строго 
хранят тайну. По ааявлению 
официальных властей, мил
лионы долларов могут быть 
переданы Румынии тольио в

сыну диктатора ездил с целью 
выяснить их номера, иото- 
рые тот, возможно, знает.

Но все это лишь версии. 
Молодежная румынская газе
та «Тинеретул либер», пред
приняв собственное расследо
вание, предложила еще од
ну. В ней появляются новые 
и очень интересные подроб
ности, касающиеся того, где 
могут быть деньги и золото 
Чаушеску.

Как известно, брат Чаушас
ку — Марин работал торго
вым атташе в торгпрадства 
Румынии в Австрии. Узнав о

Все ати данные касались со
бытий 1М0—1М0 гмов. Но 
вот данною за октябрь 1М1 
года, место действия — Кана
да. к  поназу по телевидению 
подготовлен фильм «Вогатство 
Дьявола», снятый группой не- ‘ 
зависимых аиспертов и расска
зывающий о сеиретных счетах 
Чаушесиу, За чае до афира 
поназ фильма отменяется. Каи 
стало известно норреспондеи- 
там «Тинеретул либер», на 
атом настоял судья верховно
го суда города Онтарио А т а 
кам Мзндел и иомпання «Пит 
марвии торн», иотораи, иаи 
здесь считают, была специаль
но создана правительством 
Румынии для расследования 
проблем, связанных со счета
ми Чаушесиу, А официальное

это стало главной задачей 
брата диктатора — Марина. 
Причем этого он никогда не 
скрывал, даже перед иност
ранцами. Как человек, близ
ко знакомый с Марином 
Чаушаску, представитель ав
стрийской компании не варит, 
что тот покончил жизнь са
моубийством. Он на вмеши
вался в политику, не прини
мал участия а репрессиях 
против народа, ои мог бы 
просто бежать в Бразилию 
или Новую Зеландию, — де
нег у наго на это хватило бы. 
Обьяснение простое — его

пытали, надеясь узнать номе
ра счетов, а затем повасили. 
Там более что результаты 
медицинской экспертизы до 
сих пор не известии,

«Мое личное мнениа, — 
сказал представитель авст
рийской компании, назван
ный корреспондентом Т. М.,-т- 
что деньги Чаушаску ужа ис
чезли». «Румыния не полу
чит их, как ив получили Фи
липпины денег Маркоса, а га- 
итянцы — деньги ДюваЛьа.. 
«Швейцарские гномы» умают 
хранить тайны. Кто, напри
мер, может сказать, где зо- 
^<ото Гитлера Г Оно там же, 
где и золото Чаушаску».

Собрался было я поставить 
точку а этом материала, но 
получил приглашение на 
прясс-конфарен14рю предста
вителя по печати нового ка
бинета министров во главе с 
Теодором Столожаиом. На 
ней было заявлено, что под
готовлен очередной доклад 
комиссии по расследованию 
и возвращению счетов Чау- 
шеску. Сведений никаких, вы
водов тоже. Только констата
ция факта.

Так кто же получил и по
лучил ли деньги с этих сче
тов, остаются ли они блоки
рованными, есть ли они вооб
ще, где золото, пропавшее 
во время революции и, яко
бы, отправлявшееся в швей
царские банки грузовиками^ 
Все это остается тайной. Бу
дет ли она раскрыта и когда? 
Продолжение, по всей види
мости, следует...

Бухарест

А. ТИМОФЕЕВ» 
Корр. ТАСС,
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Сотрудничают Узбекистан и Япония

СКРОМНО,
но со ВКУСОМ,

присущим «сему, что 
свямио со Страной •осю - 
дящого солнца, прошла 
цорамоииа отирытня с«р> 
висиой станции обслуммаа- 
иия прастижных «м>рол- 
лов», «л»нд ируимроа», 
«хай'Эйсоя» мироаого аа> 
томобильиого гиганта Той
ота Мотор Корпоруйшн.
Она открыта на проспекте 

Дружбы народов совмест
ным советско-японским пред
приятием «Тойота —Узинав. 
тосервис». Учредители — 
универсальная торговая ком
пания Сумитомо Корпорэйшн, 
сама Тойота, объединение 
«Агропромсервис» и «Узав- 
тоте;собслуживание*.

За каких-нибудь полгода 
сооружены светлые и про
сторные ангары по ремонту и 
склад запасных частей, в 
Японии обучены первые де
сять механиков. Специа* 
листы автодела успели по 
достоинству оценить, как и 
чем оборудованы рабочие 
места, организовано хране
ние запчастей. Думается, 
что и владельцы «Тойот» 
вскоре убедятся в качестве 
предлагаемого сервиса.

— Договор с японской сто
роной заключен на три го

да, — сказал генеральный 
директор СП «Узинавтосер- 
вис» Фахритдии Насыров. 
— Это время, уверен, станет 
периодом дальнейшего раз
вития экономических и на
учно-технических связей 
между суверенным Узбеки
станом и Японией.

— Станция в Ташкенте — 
пятая в вашей стране, — до
бавил генеральный менед
жер департамента внешних 
сношений Тойото Мотор Кор
порэйшн господин Огава.— 
Они уже действуют в Моск
ве и Хабаровске, Владивос
токе и Самарканде, а в кон
це следующего года будут 
открыты еще пять. От стан
ции в сто.тице Узбекистана

намерены отпочковать фи
лиалы, которые позволят 
охватить техобслуживанием 
наших машин Таджикистан, 
Туркмению и Кыргызстан.

С. ЮЖАНИН.

НА СНИМКАХ: господин 
Огааа и Ф. Насыроа с сарти- 
финатом качастаа, парадан- 
ным станции фирмой Той
ота; маханик новой сервис
ной станции; артистки Театра 
мод «Азия» — участницы пре
зентации.

Фото л. ГУСЕЙНОВА.

ЛЕЧЕБНИЦА ДЛЯ «ТОЙОТ»
■ Джуме. в помещении 

механических мастерских 
самариаидсиого областно
го проияводственного объ
единения «Уэхлопкопромк, 
состояласк преэеитация 
серяисной станции техоб
служивания автомобилей и 
погрузчиков фирмы Тойо
та.
Первые три японские ма

шины поступили й нашу 
страну тридцать лет назад. 
Поставки растут с каждым 
годом, только в прошлом у 
японцев закуплено более че
тырех тысяч машин. В свя
зи с ростом автопарка «Той
от* всех видов в нашей 
стране и организована сис
тема техобслуживания.

Станция оснащена новей
шим оборудованием удоб
ными подъемниками, диаг
ностической аппаратурой.

красильным боксом, полным 
комплектом слесарного ин
струментария. Три месяца 
японские специалисты гото
вили здесь кадры для мас
терских.

Станция приступила к 
работе. сказал ее ди
ректор Ш. Насруллаев. — 
Правда, еще далеко не в 
полную силу.

— Все ли «Тойоты» бу- 
дете брать на ремонт и тех
обслуживание?
. —Пока — кроме частных. 
Связано это с наличием зап 
частей. За новые надо пла
тить валютой. Если кто рас
полагает ею, обслужим. 
Может, наступят времена, 
когда оплата яа услуги бу 
дет вестись в рублях. В Япо
нии час обслуживания стоит 
25 долларов, в Москве -Ю 
рублей. Для нас. предполо

жительно, установят шесть
десят.

Лозунг фирмы; «Хоро
шее мышление — хорошие 
изделия». Так что джумин 
цам на первых порах при
дется непросто.

— Почему решено от- 
крыть станцию в Самаркан
де?

Прежде всего, Самар
канд всемирад извест
ный город с высочайшей 
духовной и исторической 
культурой. сказал заме
ститель генерального дирек. 
тора РПО «Узхлопкопром» 
И. Махсудов. Мы распо
лагаем базой и кадрами. Ге 
ографически Самарканд на
ходится в центре республи
ки, что тоже немаловажно.

В. КАРИМОВ.
Соб. корр. «Правды Во
стока».
Самаркннд

ОСТЬ!
Кякга

тор. Однако тираж ее ока
зался небольшим -  всего 
тысяча экземпляров.

А. РАХМАНОВ. 
Секретарь районной ор
ганизации Союза журна
листов Узбекистана.
Канимехский район. 
Бухарская область.

О родяоы крае Мал золотник.
Быстро разошлась пер

вая книга местного жур
налиста Н. Ходжахмедова 
«Незабываемое». В ней про
слежена история Канимех- 
ского района с двадцатых 
годов нашего века.
Книгу мечтают иметь в 

каждой семье, о многих зем
ляках сумел рассказать ав-

да дорог
Богат редкими экспона

тами Сурхандарьннсквй 
краеведческий музей. Не 
все выставлены в залах — 
мало места в уже старом 
здании. Однако горожане и 
гости Термеза стремятся

попасть в м узей.
Вскоре число посетителей 

значительно возрастет. В 
музее со.эдают ювелирнук> 
палату, в которой будут вы
ставлены хранящиеся здесь 
изделия из золота, серебра, 
драгоценных камней. Это 
богатство найдено при рас 
копках древних городищ, ко 
торых в области немало, не
даром Сурхандарью на,зы- 
вают Меккой археологов 
Великолепно сработанные 
др>евними мастерами куло
ны, перстни, ожерелья напом
нят нашим современникам, 
какой была культура прош 
лого.

В. НЕЯБУРГ.
Соб. корр. «Правды Вос
тока».
Термез.

Во всем мире подобнь1в фе
стивали проходят как мини
мум один раз • два месяца. 
И только •  СССР этому весьма 
популярному цирковому ви
ду искусства уделялось недо
статочно внимания. Поэтому 
талантливые клоуны, так же, 
как и многие известные артис
ты цирка, уезжают на Запад а 
йадежде на лучшие перспек
тивы. А на советской арене 
все больше средних и даже 
ниже среднего уровня номе
ров.

Но остались ли еще в стра
не самородки? Где и как они 
работают? Каков их творчес
кий потенциал? Эти вопросы 
не давали покоя молодому 
режиссеру российского цир
ка «ИЮЛЬ» Терезе Дуровой, 
правнучке известного цирко
вого артиста, клоуна-дресси- 
ровщика Анатолия Дурова. 
Однажды ей даже приснился 
сон; как будто бы был празд
ник, карнавал, бесконечная 
вереница нарядных и весе
лых людей. Они свистели, сме
ялись, пританцовывали, обсы
пали прохожих мукой. И Те
реза, оказавшаяся среди них, 
расспрашивала, что происхо
дит, а они в ответ лишь хо
хотали и что-то отвечали на 
разных языках. А потом ее 
кто-то окликнул по-русски, 
она резко обернулась, и в 
это время огромный кремовый 
торт размазался по ее лицу. 
Тут Тереза проснулась и отчет
ливо поняла: это же клоуны! 
И именно она должна устро
ить клоунский праздник.

Так родилась идея проведе
ния Международного фести
валя клоунов. Нашлись и 
спонсоры; учредитель рос
сийского цирка «ИЮЛЬ» акци
онерное кино-видеооб-ьедине- 
ние «АКВО», производствен
но-коммерческая фирма 
«Русь» и еженедельник «Аре
на», вложившие в его прове
дение около миллиона рублей.

— В р е й к а х  ф естиваля мы 
реш или провести иониурс

ПРАЗДНИК
ПРОДОЛЖАЕТСЯ!

В Советском Союзе 
Международный фес

клоунов. — р ассказы вает Те
реза Дурова. — Для нас »то 
чрезвы чайно важ но. Нам надо 
было в ы ясн и ть, что ж е  пр о ис
ходит в советской клоунада, 
которая в отличив от западной 
отделилась от цирка и пред
ставляет сам остоятельны й, 
р азвиваю щ ийся по собствен
ны м законам  жаирТ

И, яо-вторы х. нам надо б ы 
ло найти пр оф ессион ал ьн ы х и 
н епро ф ессио нальны х, по та
л ан тл и вы х клоунов. Соврать 
их всех вместе, чтобы они 
познаком ились, посмотрели 
друг на друга в работа, пода- 
лились своими творческими 
задумками, проанализировали 
все тенденции, происходящ ие 
в этом ж анре.

Узнав о том. что состоится 
ф естиваль, кл оун ы  звонили и 
писали со всех концов Совет
ского Сою за. В оргкомитет по
ступило 400 заявок не только 
от советских. но и заруб еж 
н ы х ар тистов из Я понии. СШ А 
и Волгарии.

И вот в Доме культуры Мос
ковского электролампового 
завода им. Владимира Ильича 
начался праздник. На сцену 
выходили соло-клоуны, клоу- 
ны-мим-театров, буф-соста
вов, клоунские команды. Кон
курс проходил в три тура. Ав
торитетное жюри, возглавля
емое неподражеемым мас
тером клоунады Юрием Ни
кулиным, отбирало лучших.

А в это же время клоунс
кие бригады, не занятые в 
конкурсе, выезжали с концер- 
теми в детские дома, школы, 
госпитали. Благотворитель
ность была одной из главных 
черт фестиваля. Забавные 
смехотворцы принесли мно-

впервые состоялся 
тиваль клоунов

го радости д е тям -сиротам , 
инвалидам, м н о ги м  о б е з д о 
ленны м . П ослед ний акко р д  
ф естиваля —  гала-концерт его 
лауреатов.

В переполненном зале ца
рят смех и непринуж денная 
атм осф ера. На сц ен у выходят 
популярны е гр у п п ы  «Мими- 
гренты » из Санкт-П етербурга, 
• Микос» из Киева, «К раски Во
стока» из У збекистана. «Гр у п 
па товарищ ей» из М осквы. Их 
забавны е ш у тк и , репризы, 
ф о к у с ы , пантом им а вы зы ваю т 
восторг и аплодисменты . Эти 
стран ны е люди упорно стре
мятся развлечь зрителей, по
делиться с ними собстяенны м, 
неординарным способом м и
ропонимания.

Да, они ещ е м ол од ы , м а л о 
известны , но ско л ь ко  в них 
энергии, ф антазии, тв о р ч е с
ко го  вдохно вения! У многих 
из них благод аря ф естивал ю  
появилась своя р ек л а м а на 
телевидении, свои м е н е д ж е р ы , 
варианты гастролей... С л о 
вом, у каж д о го —  свои п е р 
спективы . ,

Е. ТИТОВА.

НА СНИМ КАХ: Николай Ве- 
резов из клоунской группа» 
• Микос» (Киев); у ч астн и к М еж 
дународного кон кур са клоунов 
— иоллектив «П ируэт» из Чере
повца; у частииии М еждународ
ного фестивогля клоунов, м аги
ческий дуэт «Куп-трю » (М оск
ва) — И. А ф анасьев и А. Ф о
менко.

Фото В РОДИОНОВ.^ 
«Фотообозрение РИАН»

Частный случай —■
ГЛУХОТА

Пачка разноформатных 
листков, исписанных разны
ми почерками. аккуратно 
уложена в конверт. Это — 
запись бесед инвалида Ве
ликой Отечественной войны 
Салахиддниа Латыпжанова, 
которые он ведет уже чет
вертый год с ответственны
ми лицами в их кабинетах. 
Нет, он не стенографирует 
диалоги, просто иначе раз
говаривать не может: спустя 
годы после тяжелой фрон
товой контузии настзтила 
полная глухота. Слуховой 
аппарат не спасает, прихо
дится изъясняться с помо- 
п;ью ручки и листа бумаги.

А разговоров за эти годы 
записано много. Обратился

Салахиддин ЛатыпЖанов в 
Сабир - Рахимовский рай
исполком с просьбой пересе
лить его с четвертого эта
жа на первый. После пере
несенного инфаркта подни
маться на такую высоту без 
лифта стало уже не по си
лам. К просьбе его отнес
лись с пониманием, больше 
того, посоветовали сменить 
бетонный дом на кирпич
ный: лучше для здоровья.

Поскольку в Сабир-Рахи- 
мовском районе все новые 
массивы .застроены блочны
ми домами, подыскать вете
рану подходящее жилье взя
лись в Ташкентском горис
полкоме. Решили, что квар
тира должна быть в центре,

так как Салахиддин-ака 
пользуется талонами на пи
тание и каждый день ходит 
в диетическую столовую, 
что на улице Кирова. Ехать 
с Каракамыша — для него 
это полтора-два часа туда и 
обратно. В обп;ем, добрые 
это были разговоры. Запис
ки того времени полны обе
щаний: «Обязательно помо
жем...*, «не беспокой
тесь,..*, «все сделаем...»

Действительно, одноком
натная квартира в ' центре 
города вскоре нашлась. В 
кирпичном доме. Решением 
горисполкома от 13 апреля 
1990 года она была опре
делена С. Латыпжанову. Ос
тавалось, правда, немного 
подождать, так как жнлпло- 
1цадь была еще занята; 
квартиросъемщица оформ
ляла документы на выезд за 
границу. Но прошел месяц, 
другой, и хозяйка квартиры

вообще передумала ехать. 
Как теперь быть инвалиду?

С этим вопросом с апре
ля прошлого года ходит Са- 
лахиддйн-ака по инстанци
ям, ведет свои бесконечные 
письменные диалоги, а ухо
дя, аккуратно собирает ис
писанные листки. В них — 
отблески надежды: «Прихо
дите завтра, обязательно ре
шим ваш вопрос...*, «вам 
будут предложены другие 
варианты...*, «подойдите в 
среду.” в четверг... в пят- 
ницу...*

Был он в Республиканс
ком совете ветеранов войны 
и труда, там искренне хоте
ли помочь бывшему фрон
товику. но получили нес
колько бюрократических от
писок все из тех же органи
заций.

Наконец, ветерану сооб
щили. что горисполкомом 
дано указание Сабир-Рахи-

мовскому исполкому вер. 
нуться к подбору приемле
мого для него варианта 
квартиры. Круг замкнулся.

Глухота — тяжелый не
дуг, Салахиддин-ака испы
тал это сполна. Но не ме
нее страшен другой недуг, к 
сожалению, не поддающийся 
лечению, — душевная глу
хота здоровых людей, сидя
щих в кабинетах.

Вот и сейчас, наверное. 
Салахиддин Латыпжаиов, 
сидя перед каким-нибудь 
начальником, в очередной 
раз пишет свой вопрос и 
опять читает: «Обязательно 
поможем...*

Конечно, решить пробле
му ветерана не так-то про
сто. Но ведь и он не может 
ждать вечно — восьмой де
сяток на исходе. Вот из это
го и надо исходить,

И. КОГАЯ.

мне стало очень холодно, 
и я понял. что нарушения 
журналистской этики не из
бежать. Являясь сотрудни
ком редакции, я решил ис 
пользовать родную газету в - 
личных целях. За что готов 
нести ответственность. Одно 
утешает: я глубоко убежден, 
что теплота спасет мир. А 
значит, и меня, и всех мо
их окоченевших товарищей 
по несчастью, оставивших 
н&дежду согреться в собст- 
ненных квартирах.

В общем, ситуация — бо
лее чем обычная для всей 
нашей разналнншейся стра
ны и дикая с точки зрения 
здравого смысла. Писать о 
холодных квартирах в газе
те сегодня уже просто не- 
(филично. Но холод ■— не 
тетка, поэтому пишу. И про
шу жилищно-коммунальные

т о й - м  п т
ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН, ВЕЗУСПЕШНО Б01»ЮЩИХСЯ ЗА 

ТЕПЛОЕ МЕСТО В СОВСТВЕННОЙ КВАРТИРЕ!
власти Акмал-Икрамовско- 
го района Ташкента рас
сматривать эту заметку как 
коллективное заявление всех 
жильцов дома, в котором 
живу. •

Призывы к совести, ми
лосердию, к господу Богу, к 
черту и т. п. ничего не дали. 
11се, кто обращался в жэу 
Лй 3 Акмал-Икрамовского 
ПЖЭО с мольбами и требо
ваниями наладить отопле
ние в доме № 23 на 13 квар
тале Чиланзара, уи1ли ни с 
чем. И пришли ко мне, как

к представителю печати.
Неделю я пытался изло

вить на рабочем месте на
чальника ПЖЭО Б. Рахма
нова или кого-либо другого, 
адекватного по полномочиям. 
Безрезультатно. Я стал лич
ным телефонным врагом 
секретаря приемной В. Рах
манова. Дел у Б. Рахманова, 
безусловно, по горло, застать 
его на службе я не смог. 
Но это, конечно же, не его 
проблемы, а мои.

Больше терпеть холод в 
собственной квартире и

скрываться от укоризненных 
взглядов соседей, которым 
обещал помочь, я не могу.

Пока в своем редакцион
ном кабинете я достукивал 
эту заметочку, пришла ин
тересная мысль.

Я обращаюсь ко всем за
мерзшим читателям «Прав
ды Востока*. Не пишите нам 
больше о своих сантехничес
ких, каиали-зационных, во
допроводных и отопитель
ных проблемах. Читать все 
эти письма — тоска смерт
ная и очень плакать хочет
ся. Есть путь гораздо более 
простой и аффективный. Я 
со своими соседями пойду 
именно по нему.

Ототштельный сезон на 
ташкентских жилых масси
вах начался, говорят, с 15 
октября. Так вот, с 15 ок

тября в нашем доме —- хо 
лодные батареи. А за ком
мунальные услуги, в том 
числе и отопление. плата 
взимается без всяких ого
ворок и проволочек. Но по
чему мы должны платить за 
то, чего не имеем? Стало 
быть, вправе по суду взыс
кать с ответственных ве
домств. граждан, просижи 
вающих в них кресла, полу
ченные, но не заработанные 
ими деньги. А почему нет?

Завтра же пойдем писать 
с соседями исковое .заявле
ние в суд. Действительно, . 
пойдем — без всяких «ком 
мунальных» шуток. Ведь мы 
решили построить правовое 
государство, не так ли?

А. КРИВЦОВ.

ф НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
Женская сборная СССР по 

настольному теннису одерже- 
па победу — 3:0 над коман
дой Испании во втором матче 
розыгрыша Кубка мира, кото
рый проходит а Барсепоие. 
Галина Мельник иаиеслв по
ражение Айне Марне Годес— 
21:19, 21:12. Елена Тимина вы
играла у Глории Гаучиа — 
21:17, 21:6, а Ирина Папина— 
у Нурии Кадиа — 21:14, 21:13.

Выступающие в одной груп
пе со сборной СССР текииси- 
стки Китая выиграли у коман
ды Шяеции — 3:1.

ф БОКС
Пятеро советских боксеров 

продолжат спор за золотые 
медали на чемпиоиете мире, 
который завершеетсв а Сид
нее. Вслед за Артуром Григо
ряном из Ташкенте (вес до М  
иг) и Александром Лебзяком 
иа Магадана |до 75| а финал 
сегодня вышли победители 
московского мирового первен- 
стве-М Исразл Акопкохян иа 
Ереввие (до 71) и Андрей Кур- 
нявке иа Бишкека (до II), 
бронзовый призер чемпионе- 
та мира Константин Цзю 
и> Серова (до 63,5). Цзю 
победил Мосеса Джейм
са иа Нигерии, Акопнохяи — 
норвежце Опе Клементсеив и 
Курияаиа — кеиадца Роберте 
Врауиа. Все трое аьтграли по 
очкам.

Бронзоаум иегреду получит 
Евгений Белоусов из Челябин
ска (свыше *1). Он проиграл 
по очкам победителю прошло
годнего чемпионата мира ку
бинцу Роберто Беладо.

< . М ; | 1 М ] ц л 1 1 Н ! 1 1 И ! т т
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВН УТРЕН Н Н Я  В Ы И ГР Ы Ш Н Ы Й  ЗАЕМ 

1982 ГОДА 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

79-го ти р аж а в ы и гр ы ш е й , состояяш егося 15 ноября 1991 г.
Я| Санкт-П етербурге 

В ы и гр ы ш и яы пали на 'следую щ ие номера серий и облигаций 
яо всех пятидесяти семи разрядах займа:

|Р

Главный редактор 
Р. А. САФ АРО В.

200303
200585
200632
201549
201635
203227
204790
205031
205642
205745
206985
207890
208020
208270
208634
209066
210361
210570
210723
210948
211219
211705
212060
212544
213292
213888
214695
215370
215686
215841
215949
216684
216755
217004
218354
218617
218727
220075
220144
220176
220292
222250
222288
224064
224355
224418
227309
228896
229887
230459
231200
231259
231344
232133
232258
232659
232993
233023
233224
233395
234514
234944
234993
235091
235262
235598
235659

1—100 300 
040*) 2500 
070*) 1000 

1-100 300 
1-100 500 
1—100 300 
048*) 2500 
061*) 2500 

1—100 500 
071*) 5000 
030*) 2500 
074*) 1000 

1—100 300 
017*) 2500 
048*) 5000 

1-100 500 
1—100 300 
018*) 5000 

055*) 25000 
1—100 300 
1—100 500 
031*) 2500 
080*) 2500 

1—100 300 
088*) 5000 

066*) 10000 
061*) 2500 
032*) 5000 

1-100 300 
1—100 300 
1—100 300 
034*) 5000 

058*) 10000 
016*) 2500 
086*) 2500 

1-100 300 
005*) 2500 

1—100 300 
1—100 500 
093*) 5000 

089*) 10000 
1—100 300 
031*) 1000 

1-100 300 
1—100 300 
015*) 5000 

1—100 300 
050*) 2500 
099*) 5000 
033*) 2500 

1—100 300 
074*) 5000 

1—100 500 
003*) 2500 

1-100 300 
038*) 2500 
012*) 5000 

1—100 300 
008*) 5000 
020*) 2500 

1—100 300 
1—100 500
1—100
1—100
1—100
1—100

500
300
500
300

068*) 2500

236439
237839
238066
238082
238144
238285
238461
238623
238936
239064
239424
239482
239713
240205
240252
240360
240624
240943
244312
244388
244430
244739
245592
245650
245867
246347
246348 
246881 
247721 
248687 
248731 
250287 
250537 
251061 
251636 
252699 
252804 
252812 
252826 
252849 
253469 
253804 
255347 
255482 
256396 
256468 
256951 
259053 
259090 
259485 
259909 
260464 
260551 
261996 
262003 
262162 
262254 
262496 
262957 
263416 
264054 
264104 
264317 
264681 
265417 
266003 
266784

300
500
300
500
300
300
300

040*) 1000 
033*) 5000 

1—100 500 
069*) 2500 
074*) 2500 
081*) 5000 

1—100 300 
099*) 1000 
050*) 5000 
007*) 1000 
033*) 2500 

1—100 300 
1—100 
1—100 
1—100 
1-100 
1—100 
1—100 
1—100 
027*) 10000 
010*) 5000 

079*) 25000 
1—100 300 
047*) 5000 

1—100 500 
1—100 300 
017*) 5000 
091*) 1000 

1—100 300 
051*) 1000 
029*) 2500 

095*) 25000 
1—100 300 
057*) 1000 

1-100 300 
1—100 300 
087*) 2500 
091*) 2500 

1—100 300 
1-100 500 
049*) 2500 

1—100 500 
1—100 300 
1-100 300 
031*) 5000 

085*) 25000 
015*) 2500 
007*) 1000 
040*) 5000 

1-100 300 
1—100 300 
1—100 300 
091*) 2500 

1—100 300 
1—100 300 
027*) 2500 
071*) 2500 
018*) 2500 
061*) 2500 
047*) 1000 

034*) 10000 
1—100 300 
077*) 5000 
067*) 1000 

039*) 10000 
091*) 2500 
075*) 2500

266914
266994
267292
267762
268063
268148
268346
268903
269686
269832
270123
271573
271842
272145
272569
272935
274066
274565
275156
275924
276130
276252
277105
277162
277344
277561
277682
278171
278435
280350
280492
281575
281744
282307
282418
282528
282948
285730
286112
286162
287270
287512
287833
287852
289502
289658
290751
291510
291984
292030
292166
292861
295268
295772
296148
296268
2%999
297381
297411
297625
298170
298376
298864

054*) 5000 
066*) 5000 

1—100 300 
015*) 10000 
1-100 300 
1—100 300 
072*) 2500 

1-100 300 
005*) 10000 
1—100 300 
1-100 300 
1-100 300 
047*) 2500 
053*) 1000 
082*) 2500 
048*) 2500 

1—100 300 
1-100 300 
073*) 2500 

1-100 300 
040*) 1000 

060*) 10000 
094*) 1000 
074*) 5000 

1—100 500 
1-100 300 
011*) 5000 
093*) 5000 
072*) 

1—100 
1-100 
009*) 5000 
075*) 2500 
011*) 2500 
079*) 2500 

1—100 300 
004*) 2500 
034*) 5000 
011*) 5000 

1—100 
1-100 
1-100 
074*) 5000 

1-100 300 
093*) 2500 
080*) 1000 
038*) 2500 

1-100 300 
049*) 2500 
055*) 2500 
030*) 2500 
079*) 5000 

1—100 500 
1—100 300 
034*) 1000 

1-100 300 
007*) 10000 
049*) 1000 
003*) 2500 

043*) 25000 
066*) 2500 
009*) 5000 

1—100 500

1000
300
300

300
300
300

298915 1—100 500 
298965 1-100 300 
299712 060*) 1000

•) На остальные 99 номеров облигаций этой серии выпали 
выигрыши по 300 рублей.

В таблице указаны выигрыши на пятидесятирублевые обли
гации

По сторублевой облигации, при выпадении выигрышей в 
одинаковом размере — 300 и 500 рублен — на все номера 
выигравшей серии, выплачивается соответственно 600 и 1000 
рублей. При выпадении на один нэ номеров сторублевой об 
лигации выигрыша в размере 1000, 2500, 5000. 10000, 
25000 рублей, на второй номер выпадает выигрыш в размере 
300 рублей, и по облигации выплачивается соответственно 
1300. 2800, 5300, 10300 25300 рублей. По облигации достоинст
вом в 25 рублей выплачивается половина выигрыша, выпавше
го на пятидесятирублевую облигацию. В сумму выигрыша 
включена нарицательная стоимость выигравшей облигации.

Настоящая таблица является официальным документом, по 
которому учреждения Сберегательного банка производят вып
лату выигрышей в установленном порядке и по получении 
следующего номера газеты ^

Председатель комиссии по проведению тиража выигры
шей — председатель Комитета по экономическому раз
витию мэрии Санкт Петербурга

ХИНСА Г. С>
Ответственный секретарь комиссии

ПРЫ ТКО ВА В. А.

ВСЕХ, к т о  ХО ЧЕТ  У С П ЕШ Н О  РАБО ТАТЬ  
В С Ф Е Р Е  В Н Е Ш Н Е Э К О Н О М И Ч Е С К И Х  

С В Я ЗЕЙ !

УЗБЕКСКИЙ ФкЛИАЛ  
МЕЖОТРАСЛЕВОГО ИНСТИТУТА ПОВЫШЕНИЯ 

КВАЛИФИКАЦИИ РУКОВОДЯЩИХ РАБОТНИКОВ И 
СПЕЦИАЛИСТОВ

Госкомстата СССР
П Р И ГЛ А Ш А Е Т

НА 2 -Н Е Д ЕЛ Ь Н Ы Е  К У Р С Ы  О Б У Ч ЕН И Я
Занятия проводят профессорско-преподавательс

кий состав института и специалисты Узвиешэкоиом- 
банка, Государственного таможенного комитета Рес
публики Узбекистан, Государственного комитета по 
внешней торговле и зарубежным связям, Торгово-

.  промышленной палаты, Министерства финансов и 
других служб, непосредственно осуществляющих 
организацию и руководство внешнеэкономическими 
связями Узбекистана.

У нас вы получите квалифицированные, исчерпываю
щие ответы иа все вопросы, касающиеся ведения валют
но-финансовых операций, таможеииого обеспечения внеш
неэкономических связей н др.

Проводятся выездные занятия на совместные предприя
тия, в Торгово-промышленную палату, таможню.

Всего за 570 рублей вы овладеете теоретически *  
ми, а самое главное практическими знаниями и по-^ 
лучите необходимые документы по организации и 
осуществлению внешнеэкономических связей.

Начало занятий с 10 числа каждого месяца и по мере 
укомплектования групп.

Иногородние слушатели обеспечиваются благоустроен
ным общежитием гостиничного типа.

Наш адрес: 700077, г. Ташкент, шоссе Луначарского. 
■12, (со стороны Черкасской улицы).

Телефоны 67-84-58, 67 24-62.

Правление Узбекбрляшу вы 
ражнет глубокое соболеано 
внние члену Правления Уя 
бекврляшу. заместителю 
председателя правления Ув 
бекбрляшу Ш. А. Сабирову 
по поводу смерти его мате

РАФИКО Мунавар.

Коллектив Инженерного 
центра НПО САНИИРИ скор 
бит по поводу кончины 

главного акоиомнста 
МАНСУРОВОЯ 

Тагиры Нсхвиовны 
и выражает соболевнование 

родным и бливким 
покойной

т р м й я в 1Ф$* гаду гаа*та 
награтдма тря/штт
Трудоавго Красиого 
Знамаия.

У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь  -  

журналистский коллектив 

«Правды Востока».

МАШ А Д Н С ;
Таимаит, ГСП, уя. Яажжградсиаа, 12 

ПЛ1ФОИЫ: 
дяа сярааои—Э1-11-20: 
приам обьяаяаям»—11-В1-42.

Сносов початм — офсатиый, формат А,- 
•бьам ]  я. а,

■рама яодяисаима в почать по графику 21.00 
Помар подписан я 12.00.

НздАтельско-полиграфичегкнй 

«Шари» Республики Узбг1<и1'г«в
концерн

Т
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